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Цена свободная

более % минутмиллиона
миллиона миллиона

Преображение легендарного 
гортеатра идёт полным ходом. 
В течение месяца подрядчики 
планируют завершить ремонт 
фасада – более двух тысяч ква-
дратных метров, восстановить 
утерянные элементы карнизов и 
лепнины. Сейчас идёт демонтаж 
металлического сайдинга в юж-
ной части театрального здания.

– Восстановительные 
ремонтные работы на-
чались ещё в 2017 году 
и проходят поэтапно, 
– рассказывает дирек-
тор ДКМ имени С. Ор-
джоникидзе Вадим 
Марченков. – За это 
время были отре-
монтированы фасад 
и крыша рабочего 
здания Дворца, фасад 
театрального здания, который смотрит 
на центральную площадь, и частично 
мягкая кровля. Восстановили штука-
турку, освежили краску, сделали систему 
сбора дождевой воды, которая раньше 

стекала по стенам, что приводило к их 
разрушению.

Главная задача подрядной органи-
зации, которая выполняет ремонтные 
работы, – максимально точно сохранить 
исторический облик Дворца. В 2023 году 
по поручению министерства культуры 
Челябинской области была проведена 
историко-культурная экспертиза объ-
екта.

ЛДКМ признан  
памятником архитектуры  
и внесён в реестр объектов 
культурного наследия 
регионального значения

В связи с этим собственник обязан 
содержать его в том виде, в котором он 
был сдан в эксплуатацию в 1936 году. К 
первоначальному облику возвращается 
не только Дворец, но и площадь вокруг 
него. Её благоустройство стартовало в 
2022 году с демонтажа торговых пави-
льонов, которыми площадь в районе 
гортеатра обросла ещё в девяностых 

годах, кроме того были восстановлены 
подпорные стены и проведена обрезка 
старых деревьев. Сейчас на месте быв-
шей ярмарки просторный сквер, где 
жители левобережья с удовольствием 
проводят свободное время.

– В этом году отремонтируем видимые 
части фасада Дворца, – рассказывает 
Вадим Марченков. – В позапрошлом году 
был выполнен капитальный ремонт 
сквера со стороны улицы Маяковского, 
убрали торговые павильоны, и теперь 
на Дворец открывается красивый вид. 
Поэтому важно, чтобы он выглядел до-
стойно. Жители отмечают, что Дворец 
похорошел и у них появилось желание 
приходить в него по праздникам и в 
свободное время. Пока не отремонтиро-
ванным остался внутренний двор, но это 
в ближайшей перспективе.

Подрядчиком выступает компания 
«Спецавтоматика», которая выполняла 
ремонт Дворца ранее, в том числе замену 
пожарно-охранной сигнализации, теперь 
на очереди фасады и кровля. С этой за-
дачей подрядчики обещают справиться 
к ноябрю.

  Елена Брызгалина

Благоустройство

Коротко
• В Челябинской области в разгаре 

уборочная кампания. Из-за летних 
дождей сельчанам пришлось нелегко, 
но сейчас удалось заметно ускориться. В 
регионе убрали уже больше половины 
посевных площадей и собрали больше 
миллиона тонн зерна. В планах – довести 
показатели до двух миллионов тонн. 
Лидеры по темпам уборки – Агаповский, 
Кизильский, Кунашакский и Верхне- 
уральский районы. Урожай в среднем по 
зерновым 15,5 центнеров с гектара. Это 
больше, чем в прошлом году. Активно 
идёт и уборка картофеля. Уже собрали 
больше 72 тысяч тонн, обработано две 
трети площадей. Кроме того, началась 
уборка масличных культур. Уборку пла-
нируется завершить до конца октября.

• В ОАО «ММК-МЕТИЗ» в связи с 
увеличением объёма выпускаемой 
продукции введён в эксплуатацию 
новый склад. Его общая площадь – 
свыше тысячи квадратных метров, что 
позволяет размещать до 700 тонн гото-
вой продукции. Складское помещение 
оборудовано кран-балкой с дистанцион-
ным управлением, платформенными и 
крановыми весами, вилочным погрузчи-
ком. Применено современное складское 
оснащение: погрузочная рампа на два 
фронта погрузки в комплексе с гермети-
затором ворот и воздушно-тепловыми 
завесами. На складе функционирует 
приточно-вытяжная вентиляция и систе-
ма отопления. Для комфорта персонала 
организованы комната приёма пищи, 
санузел, помещение бригадиров.

• В Челябинской области цена на 
бензин марки АИ-92 самая низкая в 
России. Об этом сообщила региональ-
ная контрольно-счётной палата по 
итогам мониторинга от 30 сентября. 
Средняя потребительская цена на бен-
зин марки АИ-92 составила 50 рублей 
2 копейки за литр, это наименьшее 
значение среди всех субъектов РФ. По 
их данным, в среднем по России цена 
на данную марку составила 53 рубля 
51 копейку за литр. Отмечается, что 
цена на бензин марки АИ-95 на Южном 
Урале также одна из самых низких в 
стране – 55 рублей 19 копеек. Дешевле 
топливо только в Курганской области 
(54,70), Алтайском крае (54,76) и Том-
ской области (54 рубля 84 копейки за 
литр).

После ремонта левобережный Дворец культуры металлургов  
примет первоначальный вид

Исторический центр  
возрождается

Власть

Ради общей победы

Губернатор Челябинской области Алексей Тек-
слер принял участие во встрече с назначенным 
полпредом президента в УрФО Артёмом Жогой.

На мероприятии присутствовали первый вице-спикер 
Совета Федерации, врио секретаря генсовета партии «Еди-
ная Россия» Владимир Якушев, все губернаторы регионов 
округа, представители федеральных структур.

«Для меня большая честь служить России на посту 
полномочного представителя президента. Уральский фе-
деральный округ – это сильные, экономически развитые 
регионы. Моя ключевая задача – сохранять и приумножать 
их благосостояние. Буду прилагать максимальные усилия 
для развития регионов – ради нашей общей победы и на 
благо нашей Родины», – подчеркнул Артём Жога.

Он добавил, что в ближайших планах у него знакомство 
с Уральским федеральным округом: полпред планирует 
проехать по регионам, познакомиться с промышленным 
комплексом, людьми и вникнуть в работу.

Владимир Якушев выразил уверенность, что при Артёме 
Жоге УрФО продолжит поступательное развитие. Цели, 
которые стоят перед округом, – это победа в СВО, даль-
нейшее наращивание объёмов выпускаемой продукции, 
поддержка инвестиционных проектов.

«Артём Владимирович всем хорошо известен как герой 
Донбасса, человек волевой, мужественный, настоящий 
патриот, преданный своей стране, – отметил Алексей 
Текслер. – Сегодня мы обсуждали задачи, которые стоят 
перед нами. В первую очередь, это работа всех регионов 
Уральского федерального округа во имя победы в спе-
циальной военной операции и, конечно, выполнение 
поручений президента, развитие регионов, реализация 
национальных проектов».
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Цифра дня Погода

50 % Столько работающих россиян, по данным ВЦИОМ, имеют опыт 
переезда в другой населённый пункт. Ключевые причины – новая 
работа (17 %), личные нужды (13 %), учёба (10 %), климат (5 %).

с-в 7...8 м/с
729 мм рт. ст.

Пт -3°...0°  Ср +7°...+19°  Чт 0°...+6°
ю-в  2...5 м/с
725 мм рт. ст.

с-в 6...7 м/с
723 мм рт. ст.
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Вадим  
Марченков

Алексей Текслер, Артём Жога, Владимир Якушев



Представители 25-ти регионов 
России и ближнего зарубежья 
съехались на Южный Урал, 
чтобы поделиться опытом и 
новациями, скоординировать 
позиции и действия в сфере 
общественного контроля охра-
ны труда.

Открытие семинара состоялось пер-
вого октября в Челябинске. Участники 
обсудили задачи, стоящие перед горно-
металлургическим комплексом России, 
а так же результаты деятельности 
федерации профсоюзов южноураль-
ского региона в области охраны труда 
и государственной инспекции труда в 
Челябинской области. Работа семинара-
совещания продолжилась в Магнитогор-
ске. В течение двух дней гости посетили 
промышленную площадку и городской 
курорт «Притяжение», на примере ММК 
познакомились с передовым опытом в 
области управления охраной труда и 
профессиональными рисками, социаль-
ного партнёрства, производства и обе-
спечения СИЗ, расследования несчаст-
ных случаев на производстве, работы 
уполномоченных профсоюза по охране 
труда, новациями в законодательстве, 
обсудили совместную деятельность 
профсоюзной организации и работо-
дателя, направленную на обеспечение 
безопасности рабочего человека. 

– В крупных организациях очень 
системно подходят к вопросам обще-
ственного контроля по охране труда, 
поэтому есть что показать, – отметил 
председатель Челябинской областной 
организации ГМПР Юрий Горанов. – 
Эти положительные практики сегодня 
лежат в основе деятельности всей 
технической инспекции нашего горно-
металлургического профсоюза.

В настоящее время в сфере охраны 
труда продолжаются изменения норма-
тивов и требований, корректируются за-
конодательство, документальная база. 
Всё это делает актуальным контроль-
ную функцию профсоюза в этой сфере. 
Важно, чтобы не ущемлялись права 
членов профсоюза, своевременно велась 
разъяснительная работа, продолжалась 
реализация мер по улучшению условий 
труда. Вызывает тревогу профсоюза 
возросший уровень профзаболеваний и 
травматизма на производстве. Словом, 
техническим инспекторам труда ГМПР 
было что обсудить и чем поделиться в 
рамках двухдневной встречи.

– Семинар проходит ежегодно в 
различных регионах страны, по-
скольку теме охраны труда горно-
металлургический профсоюз России 
уделяет большое внимание, – отметил 
председатель ППО Группы ПАО «ММК» 
ГМПР Борис Семёнов. – Для себя лично 
выделяю четыре основные задачи дея-
тельности профсоюза: заработная плата, 
безопасный труд, правовая поддержка и 
дополнительные бонусы от работодате-
ля, по сути, это коллективный договор. 
Цель сегодняшней встречи – поделиться 
опытом, обсудить изменения в зако-
нодательстве, например, в практике 
проведения СОУТ, выдаче средств ин-
дивидуальной защиты, новые методики 
оценки рисков. Это всё нужно изучать, 
смотреть, как это будет работать. Важно, 
что сегодня здесь собрались практики. 
Технические инспектора – это произ-
водственники, которые лучше других 

понимают: приживётся то или иное но-
вовведение или нет, это люди, которые 
формируют систему безопасного труда 
со стороны профсоюза.

Основной задачей технических ин-
спекторов труда является профсоюзный 
контроль соблюдения работодателем 
всех необходимых норм: в сфере охраны 
труда, защиты окружающей среды, обя-
зательного социального страхования от 
несчастных случаев на производстве, 
соблюдения прав и законных интересов 
работников.

На ММК при участии 
профсоюзной организации 
разработаны и внедрены 
современные программы, 
направленные на сохранение 
жизни и здоровья работников, 
создание комфортных  
условий труда

Участники семинара побывали в 
доменном цехе, в ЛПЦ № 4 и школе 
безопасности ММК. 

– В Магнитогорске впер-
вые. Было очень интерес-
но посмотреть город, по-
сетить металлургический 
комбинат, о котором столь-
ко слышал, пообщаться с 
коллегами, – расска-
зывает технический 
инспектор труда ГМПР 
по Белгородской об-
ласти Алексей Тищенко. – Если коротко 
выразить свои впечатления: я в востор-
ге! От чистоты на промплощадке, от по-
рядка на рабочих местах. Все работники 
в спецодежде, касках, защитных очках. 
Поразили масштабы производства, 
размеры территории ММК – во всём 
чувствуется мощь. Побывали мы и в 
школе безопасности ММК. В отличие от 
других предприятий, здесь представлен 
полный цикл стендов для отработки 
профессиональных навыков, интересно 
построен сам процесс обучения.

– У нас в Гомельской области 55 ты-
сяч членов профсоюза, 123 первичные  
профсоюзные организации, в Бело-
руссии занимаем второе место по 
численности,– подчеркнул главный 
технический инспектор труда Гомель-
ской областной организации профсоюза 
работников отраслей промышленности 

«БЕЛПРОФМАШ» Дмитрий 
Бедунов. – Большое впе-
чатление произвёл ММК и 
своими размерами, и чисто-
той в цехах. Сам работал на 
литейном производстве 
и знаю, что это такое, 
поэтому деятельность 
руководства предпри-
ятия, направленная на 
создание комфортных 
условий труда для рабочих, вызывает 
уважение. В школе безопасности по-
нравились макеты, на которых проходит 
обучение, виар-установка и в целом под-
ход к подготовке работников. Я бывал 
на многих предприятиях и могу утверж-
дать, что это одна из лучших школ.

Присутствие на подобных семинарах 
представителей работодателя – обяза-
тельное условие. Ведь охрана труда – это 
одна из точек, где усилия предприятия 
и профсоюза совпадают. Директор по 
охране труда, промышленной безопас-
ности и экологии ПАО «ММК» Андрей 
Черяпкин рассказал гостям о совершен-
ствовании на предприятии системы 
управления охраной труда, о мерах, 
которые предпринимает руководство 
ММК, чтобы работать на промплощадке 
было комфортно и безопасно, о взаимо-
действии с профсоюзной организацией 
в этом направлении.

– Самое главное – это работа с людь-
ми, – подчеркнул Андрей Черяпкин. – У 
нас разработана серьёзная программа 
подготовки по курсам осознанной без-
опасности, для руководителей – курсы 
культуры безопасности. Это когда ра-
ботник принимает осознанное решение 
и сам выбирает безопасность. Не менее 
важное направление – внедрение прин-
ципов рискориентированного подхода, 
когда на первый план выходит задача 
предупредить происшествие, нежели 
потом справляться с его последствиями. 
Большую помощь в вопросах безопас-
ности труда оказывает профсоюз. У 
нас действует программа «Навигатор 
безопасности», когда работник видит 
какие-то нарушения и риски, фиксиру-
ет их в мобильном приложении, через 
которое они попадают на комбинат или 
в аутсорсинговые компании, которые 
занимаются обслуживанием оборудова-
ния и устраняют неполадки. Эта работа 
тоже даёт хороший эффект.

   Елена Брызгалина

Память
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В Челябинской области прошёл семинар-совещание технических 
инспекторов труда горно-металлургического профсоюза России

Безопасность – дело каждого
Охрана труда
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Борис Семёнов, Андрей Черяпкин
Несоизмеримая потеря
Шестого октября в возрасте 56 лет скоропо-
стижно скончался заместитель генерального 
директора ПАО «ММК» по производству Сергей 
Яковлевич Унру. Вся его трудовая биография 
была связана с Магнитогорским металлургиче-
ским комбинатом.

Сергей Яковлевич Унру – коренной магнитогорец. В 1993 
году окончил Магнитогорский горно-металлургический 
институт имени Г. И. Носова по специальности «обработка 
металлов давлением». Трудовую деятельность на ММК на-
чал в 1988 году в сортовом цехе, где прошёл путь от слесаря-
инструментальщика до начальника цеха. В 2009 назначен 
начальником управления производства ММК. В 2013 – ис-
полняющим обязанности директора по производству. В 
январе 2014 года – директором по промышленной безопас-
ности, охране труда и экологии ММК. В 2015 возглавил ЗАО 
«МРК», в 2019 – ООО «ОСК» и по совместительству назначен 
главным специалистом по техническому обслуживанию и 
ремонтам. С 2020 года работал в должности заместителя 
генерального директора по производству. За годы работы 
на Магнитогорском металлургическом комбинате Сергей 
Яковлевич Унру зарекомендовал себя руководителем 
высокого уровня, обладающим системным видением и 
способным выстроить работу любого бизнес-процесса. 
Его профессиональные навыки и знание тонкостей про-
изводства способствовали повышению эффективности 
деятельности ММК. Трудовые заслуги Сергея Яковлевича 
отмечены орденом «Почётный знак Петра Великого», ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, 
благодарственным письмом Законодательного собрания 
Челябинской области, Почётной грамотой Министерства 
промышленности и торговли РФ.

Сергей Яковлевич Унру останется в памяти много-
тысячного коллектива комбината как талантливый, 
компетентный руководитель, грамотный организатор 
металлургического производства, порядочный и отзыв-
чивый человек.

Председатель совета директоров ПАО «ММК» Виктор 
Рашников, генеральный директор ПАО «ММК» Павел 
Шиляев, члены совета директоров, члены правления, 
члены исполнительной дирекции ПАО «ММК» скорбят в 
связи с безвременной кончиной почётного металлурга, 
заместителя генерального директора по производству 
ПАО «ММК» Сергея Яковлевича Унру и выражают глубо-
чайшие соболезнования и искренние слова поддержки 
его родным и близким.

Прощание с Сергеем Унру состоится в среду  
9 октября по адресу: ул. Советская, 94  
с 13.00 до 15.00.  
Похоронен Сергей Яковлевич будет  
на Левобережном кладбище.

Коротко
• Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин 

подписал постановление, касающееся праздничных и 
выходных дней в 2025 году. В новом году 4 и 5 января 
выпадают на субботу и воскресенье, которые являются 
нерабочими праздничными днями. Эти дни будут пере-
несены на пятницу, 2 мая, и среду, 31 декабря. Выходной 
с воскресенья, 23 февраля, перенесён на четверг, 8 мая; 
с субботы, 8 марта, – на пятницу, 13 июня; с субботы,  
1 ноября, – на понедельник, 3 ноября. Новогодние канику-
лы продлятся одиннадцать дней: с 29 декабря 2024 года 
по 8 января 2025 года. Нерабочие дни в 2025 году: 22 и 23 
февраля, 8 и 9 марта, с 1 по 4 мая, с 8 по 11 мая, с 12 по 15 
июня, со 2 по 4 ноября.

• В Челябинской области появится «дорожный» чат-
бот. О разработке чат-бота, который расскажет о ситуациях 
на федеральных трассах, сообщили в управлении дорог 
«Южный Урал». Сервис позволит в оперативном формате 
предоставлять пользователям данные, а собственнику до-
рог, которые находятся у него в оперативном управлении, 
иметь обратную связь. Сейчас идёт тестирование прило-
жения. Кроме того, со временем планируется размещать 
там и сведения о туристических объектах.

Сергей Яковлевич Унру

Алексей 
Тищенко

Дмитрий 
Бедунов



Промплощадка

Цех, в котором расположен стан 
«2000» горячей прокатки, явля-
ется самым производительным 
среди прокатных цехов ПАО 
«ММК». Он способен выпускать 
шесть миллионов тонн горяче-
катаного листа в год.

Оборудование непрерывного ши-
рокополосного стана «2000» горячей 
прокатки изготовлено в конце 70-х 
годов в Советском Союзе Новокрама-
торским машиностроительным заводом 
и было предназначено для поставки в 
Польскую Народную Республику. Стан 
планировали включить в комплекс 
металлургического завода города Като-
вице. Но из-за политического кризиса в 
ПНР строительство было остановлено. А 
25 июля 1985 года вышло постановле-
ние Совета Министров СССР о реэкспор-
те оборудования стана «2000» горячей 
прокатки для Магнитогорского метал-
лургического комбината и о привлече-
нии польских строительных организа-
ций к выполнению работ, связанных с 
вводом в строй первой очереди стана.

В 1987 году в Магнитогорск прибыли 
первые польские строители. В 1988 
году начало поступать оборудование 
из Польши. В 1989 году начался монтаж 
первых мостовых кранов в отделении 
приёма литых слябов. На строительстве 
широкополосного стана в тот момент 
трудились около трёх тысяч поляков. 
В следующем году начался монтаж на-
гревательной печи № 1 и оборудования 
печного участка. В августе 1990 года 
вышел приказ генерального директора 
ММК Ивана Ромазана о комплектации 
группы квалифицированных рабочих-
технологов из работающих прокатных 
цехов для стажировки на стане «2000» 
горячей прокатки Череповецкого ме-
таллургического комбината.

Экономический кризис 1992 года 
отразился на финансировании и снаб-
жении строительства. Через два года 

ситуация нормализовалась. 21 мая 1994 
года на стане был прокатан первый сляб 
– пущена черновая группа клетей стана. 
Первый рулон листа на стане «2000» 
прокатан 8 октября 1994 года.

Пуск чистовой группы клетей 
стал днём рождения ЛПЦ-10

Уже через год, 4 сентября 1995 года, 
в ЛПЦ-10 была прокатана первая мил-
лионная тонна проката, а ещё через 
год стан «2000» вышел на проектную 
мощность первой очереди – четыре 
миллиона тонн в год.

С целью повышения производитель-
ности агрегата и качества выпускаемой 
продукции, в середине 2000-х годов 
руководство ММК приняло решение о 
реконструкции стана. В ЛПЦ-10 была 
простроена четвёртая нагревательная 
печь производительностью свыше 
400 тонн слябов в час. Кроме того, в 
рамках реконструкции самого мощного 
прокатного агрегата комбината была 
проведена модернизация механическо-
го оборудования стана, что позволило 
производить более толстый сортамент, 
улучшило механические свойства выпу-
скаемой продукции. Помимо этого, была 
выполнена модернизация АСУ ТП стана. 
Она повысила качество по толщине, пло-
скостности, механическим свойствам и 
позволила освоить сложнейшие про-
фили проката из легированных марок 
сталей.

Это один из самых мощных станов 
в России, оборудование которого по-
зволяет прокатывать практически все 
марки стали. Сортамент выпускаемой 
агрегатом продукции является самым 
широким на Магнитогорском метал-

лургическом комбинате и насчитывает 
около тысячи позиций. Спектр примене-
ния также разнообразен: производство 
труб, строительная отрасль, машино-
строение. Здесь производят судовые 
и конструкционные марки сталей, а 
также прокат, из которого впоследствии 
изготавливают автолист. В 2024 году 
листопрокатный цех № 10 преодолел 
отметку 150 миллионов тонн продук-
ции, выпущенной на стане «2000».

В настоящее время ММК приступил к 
реализации инвестиционного проекта 
по реконструкции нагревательной печи 
№ 4 ЛПЦ 10, что позволит выйти на бо-
лее высокий уровень нагрева металла 
перед прокаткой, сократить простои и 
получить экономию природного газа.

Сегодня в цехе трудятся 
около 330 человек. 
Здесь внедряют различные 
технические новшества и 
современные цифровые решения

Например, автоматизированная 
система обнаружения утечек и учёта 
промышленного масла на гидравли-
ческом оборудовании с применени-
ем технологии цифрового двойника. 
Система позволяет в онлайн-режиме 
диагностировать состояние гидро-
системы и снижать риски выхода из 
строя гидравлических агрегатов. Ещё 
один пример применения технологии 
цифрового двойника – внедряемая в 
ЛПЦ-10 автоматизированная система 
диагностики главных электроприводов 
чистовой группы клетей стана «2000» 
горячей прокатки.

 Олег Акулов

Листопрокатному цеху № 10 
Магнитогорского металлургического комбината 
исполнилось 30 лет
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Регион

Назначен новый прокурор
Президент Владимир Путин подписал указ о на-
значении прокурором Челябинской области на 
пять лет Игоря Донгаузера. Документ опублико-

ван на сайте Кремля.
Игорь Донгаузер родился в 1982 году 

в Ленинграде. В 2004 году с отличием 
окончил юридический факультет Санкт-
Петербургского института внешнеэконо-

мических связей, экономики и права по 
специальности «юриспруденция». В том же 
году принят на работу помощником про-
курора Петродворцового района Санкт-
Петербурга. В дальнейшем занимал долж-
ности старшего помощника прокурора 

Петродворцового района, прокурора первого 
зонального отдела по надзору за уголовно-процессуальной 
деятельностью РУВД, заместителя прокуроров Петро-
дворцового, Кировского, Калининского районов Санкт-
Петербурга. С декабря 2018 года по январь 2022-го занимал 
должность прокурора Кировского района. В 2022 году 
Донгаузер стал заместителем прокурора Кузбасса.

Прежний прокурор Челябинской области Карен Габрие-
лян покинул свой пост в начале июня. Должность главы 
надзорного ведомства он занимал с 2021 года. Исполняю-
щим обязанности временно был назначен его заместитель 
Евгений Фёдоров, который на минувшей неделе провёл 
в Магнитогорске выездной приём граждан – подробнее 
на стр. 5.

Субсидия

Для здоровья сердца
Благотворительный фонд «Металлург» вновь 
стал победителем конкурсного отбора на предо-
ставление субсидии министерства социальных 
отношений Челябинской области.

На проект «Формула здорового сердца», который 
реализуют на базе центра медико-социальной защиты БФ 
«Металлург» с августа 2024 года для пациентов с заболе-
ваниями сердечно-сосудистой системы, выделено 528820 
рублей. Прошли оздоровление 30 городских граждан 
пенсионного возраста. В октябре планируется оздоровить 
15 жителей Агаповского района, а завершится социально 
значимая программа в ноябре.

Дополнительно для пациентов организованы консуль-
тации врача-кардиолога и онлайн-лекции по программе 
«Народный университет здоровья третьего возраста» 
для комплексных центров социального обслуживания 
населения Магнитогорска (Ленинский, Правобережный, 
Орджоникидзевский районы), Агаповского и Кизильского 
районов Челябинской области с возможностью задать во-
просы доктору.

В рамках проекта закуплены аппарат КВЧ для улучшения 
качества лечения при проведении физиотерапевтиче-
ских процедур у пациентов с заболеваниями сердечно-
сосудистой системы, мягкая мебель для создания более 
комфортных условий при прохождении лечения, а также 
медикаменты для целевой группы по рекомендации кар-
диолога.

Благотворительный фонд «Металлург» желает всем 
участникам проекта «Формула здорового сердца» продол-
жить вести здоровый образ жизни, регулярно заниматься 
лечебной физкультурой и своевременно проходить про-
филактические оздоровительные процедуры.

Самый производительный

Уборка

На уборке Магнитогорска 
ежесуточно задействованы в 
среднем 102 рабочих 
и 96 единицы техники.

Подрядными организациями по муни-
ципальным контрактам предусмотрен 
комплекс работ: механизированная 
уборка дорог от грязи и мусора, сбор и 
вывоз мусора, очистка тротуаров, парко-

вочных и заездных карманов, ямочный 
ремонт, косьба газонов, стрижка живой 
изгороди.

– За две недели на территории города 
провели механизированную уборку 
3,753 миллиона квадратных метров 
улично-дорожной сети, – рассказал 
исполняющий обязанности директо-
ра МКУ «Управление капитального 
строительства» Данил Астафьев. – Очи-
стили 435 тысяч квадратных метров 
тротуаров; 1,5 миллиона квадратов 
поселковых дорог; 430 тысяч квадрат-
ных метров межквартальных проез-
дов; 535,3 тысячи квадратов скверов 
и парков. Вручную убрали 36,1 тысячи 
квадратных метров парков. Вывезли 
262 кубических метра мусора.

Ямочный ремонт выполнили на пло-
щади 548 квадратных метров. Участки 
дорог локально отремонтировали по 
улицам Советской, Зелёной, Фрунзе, 
Вайнера, Чайковского.

В плановом режиме подрядные орга-
низации осуществляют покос на улично-
дорожной сети города, а также в парках, 
скверах и общественных территориях. 
За отчётный период траву скосили на 
территории больше двух миллионов 
квадратных метров. Идёт стрижка 
кустарников на общественных терри-
ториях города, окрашивание малых 
архитектурных форм.

За две семидневки отработано 20 об-
ращений граждан и пять предписаний 
ГАИ.

В ежедневном режиме

Игорь 
Донгаузер

Уважаемые избиратели!
В приёмной депутата ГД В. В. Бахметьева по адресу: 

пр. Ленина, 61 на постоянной основе принимают об-
ращения, проводят консультации и ведут запись на 
приём по различным вопросам.

Телефон 8 (3519) 49-59-68.
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Анализ преступлений за 
2024 год свидетельствует 
о сохранении негативной 
тенденции совершения 
дистанционных краж и 
мошенничеств, совершён-
ных на территории нашего 
города. Сумма причинённо-
го материального ущерба в 
указанный период возросла 
с 224 миллионов рублей до 
360 миллионов рублей.

Подразделения УМВД России по 
Магнитогорску регулярно проводят 
профилактические мероприятия и 
информируют граждан об основных 
схемах отъёма денег, которыми 
пользуются мошенники. Однако на 
удочку преступников попадаются 
даже те, кто слышал об опасности 
финансового взаимодействия с не-
знакомцами в Интернете и по теле-
фону. В целях снижения количества 
дистанционных краж специалисты 
составили список самых распро-
странённых методов, которые ис-
пользуют мошенники для обмана 
граждан. Внимательно изучите их и 
предупредите близких людей.

Перевод на «безопасный счёт»
На телефон гражданина звонят 

неизвестные, представляясь сотруд-
никами банка либо сотрудниками 
правоохранительных органов, со-
общают о том, что с его банковски-
ми счетами происходят странные 
операции, и предлагают «спастись» 
от мошенников: убеждают жерт-
ву в необходимости обезопасить 
свои деньги, пока их не перевели 
себе на счета другие. Также могут 
сообщить о том, что неизвестный 
человек, находясь в другом городе, 
используя доверенность, от имени 
потерпевшего оформляет кредит, и, 
чтобы его опередить, необходимо 
самостоятельно оформить кредит, 
и этими деньгами перекрыть кре-
дит, оформленный мошенником. 
Потерпевшие оформляют на себя 
многотысячные кредиты, после 
чего вместе со своими сбережения-
ми переводят на банковские счета 
злоумышленников.

Профилактика
Безопасные счета – это вы-

думка мошенников. Необхо-
димо прекратить разговор 
и перезвонить в банк само-
стоятельно для уточнения 
информации. Нельзя сообщать 
никому коды, поступающие 
на телефон. Для обеспечения 
безопасности счёта клиента 
сотрудники банка имеют пол-
ный объём информации.

Взлом «Госуслуг»
Мошенники звонят потерпев-

шим, представляясь сотрудниками 
мобильного оператора, и сообща-
ют о необходимости продления 
срока договора по используемому 
мобильному номеру дистанцион-
но, либо, представляясь сотруд-
никами Пенсионного фонда, со-
общают о необходимости решения 
различных вопросов, используя 
смс-сообщения, поступающие на 
телефон. С помощью данных кодов 
мошенники взламывают личный 
кабинет портала «Госуслуг» и 
оформляют займы в микрофинан-
совых организациях, совершают 
иные противоправные действия. 
Также взлом личного кабинета 
портала «Госуслуг» может быть 
сопряжён со звонком мнимого 
сотрудника банка, правоохрани-
тельных органов, портала «Го-
суслуг» либо бесконтактно, когда 
мошенники используют «слитые» 
в Интернет логины и пароли от 
почтовых ящиков граждан.

Профилактика
Сотрудники портала «Госус-

луг», мобильных операторов, 
коммерческих организаций и 
правоохранительных органов 
в ходе телефонного разговора 
никогда не спрашивают какие-
либо коды – это явный признак 
общения с мошенниками.

Родственник попал в ДТП
Мошенники звонят на стационар-

ные телефоны, как правило, в днев-
ное и вечернее время, и сообщают о 
том, что «дочь, сын, зять, внук иной 
родственник» стали виновником 
ДТП, и для разрешения ситуации 
требуются денежные средства, 
которые нужно срочно передать 
курьеру. С момента звонка до при-
хода курьера потерпевшего держат 
на связи по телефону, не дают поло-
жить трубку, продолжая разговор. 
При этом звонки поступают, как 
правило, на телефоны пожилых 
людей. Мошенники торопят с вы-
платой денег через курьера. Как 
правило, жертвы отдают деньги, а 
только потом перезванивают род-
ственникам.

Профилактика
Самое главное – обязательно 

дозвониться до родственни-
ков, а не торопиться отдавать 
деньги! Об этой схеме обмана 
необходимо сообщить пожи-
лым родственникам, прово-
дить с ними профилактиче-
скую работу.

Покупки через сайты
Мошенник размещает объявле-

ние о продаже товара или услуг на 
сайтах «Авито», «Юла», «БлаБла-
Кар» и других. В ходе переписки 
с покупателем присылает ссылку 
для оплаты товара (услуги) на один 
из мессенджеров, и потерпевший, 
переходя по ней, попадает на сайт-

двойник. Не подозревая об этом, 
потерпевшие вводят банковские 
реквизиты, и вся информация по-
ступает мошенникам. В дальней-
шем данные реквизиты использу-
ются мошенниками при хищении 
денежных средств со счетов граж-
дан. В другом случае потерпевший, 
обращаясь по объявлению, само-
стоятельно переводил денежные 
средства, не получая свой товар.

Профилактика
При покупке товара через 

вышеуказанные сайты, необ-
ходимо внимательно следить, 
чтобы переписка осуществля-
лась именно на официальных 
интернет-страницах, а не че-
рез вотсап, вайбер и другие 
мессенджеры.

Взлом страницы в соцетях
Мошенники взламывают 

страницы в социальных се-
тях и обращаются к друзьям 
жертвы с просьбой о переводе 
денежных средств, сообщая о 
том, что ребёнок попал в ДТП 
и нужна финансовая помощь 
на восстановление здоровья. 
Не задумываясь, потерпевшие 
переводят денежные сред-
ства, а через несколько дней 
перезванивают знакомым 
и уточняют информацию. В 
ходе разговора выясняется, 
что страничка взломана и 
никакая финансовая помощь 
не нужна.

Профилактика
Прежде чем переводить де-

нежные средства, обязатель-
но свяжитесь с тем, кому они 
предназначены.

Компенсация за БАДы
Мошенники звонят потерпевшим 

и рассказывают о денежной ком-
пенсации за ранее приобретённые 
биологически-активные добав-
ки, которыми покупатели были 
не удовлетворены. Преступники 
убеждают покупателей БАДов, что 
те стали жертвами мошенников, 
но теперь недобросовестные про-
давцы задержаны сотрудниками 
полиции, их счета арестованы, и 

для того, чтобы получить компен-
сацию, нужно перевести денежные 
средства за страховку и оплатить 
другие издержки. После перевода 
денег жертвы мошенников никакие 
компенсации не получают. Данные 
преступления имеют длительный 
характер, и мошенники ведут обще-
ние с потерпевшими в течение не-
скольких дней, недель, месяцев. 
Жертвами мошенников являются, 
как правило, пожилые люди и лица 
пенсионного возраста.

Профилактика
Компенсации за ранее при-

обретённые товары не суще-
ствует. Данную информацию 
необходимо доводить до своих 
пожилых родственников.

Инвестиционные платформы
Потерпевшие в социальных сетях 

находят объявления о выгодном 
вложении денежных средств в ак-
ции различных компаний. Мошен-
ники убеждают жертву приобрести 
инвестиционный портфель, а после 
получения денежных средств, как 
правило, уже не выходят на связь, 
а потерпевшие не могут получить 
свои деньги обратно.

Профилактика
Для того, чтобы осущест-

влять инвестиции, необходи-
мо первоначально изучить 
фондовый рынок, детали вло-
жения денежных средств и 
возможности их вывода. Не 
стоит доверять всем, кто пред-
ставляется финансовыми кон-
сультантами, и уж тем более 
вкладывать свои деньги в 
предложенные неизвестными 
проекты.

Рабочие чаты
Злоумышленники звонят и пи-

шут в мессенджерах пользователям 
под видом их руководителей. Для 
этого они создают реалистичные 
профили руководителей рабоче-
го коллектива либо используют 
взломанные аккаунты. Мошенни-
ки сообщают будущим жертвам 
о каких-то проблемах, о том, что 
необходимо срочно для решения 
рабочих вопросов перевести денеж-
ные средства.

Профилактика
Рекомендовать использова-

ние служебных чатов только 
для решения рабочих вопро-
сов, которые не связаны с 
финансами. Вопросы оплаты, 
денежных переводов и подоб-
ные необходимо решать при 
личной беседе.

Восстановление сим-карты
Злоумышленники восстанав-

ливают сим-карты потерпевших, 
которыми те пользовались ранее, 
а теперь находящиеся в общем 
доступе у оператора связи для 
подключения новых абонентов. Ис-
пользуя различные боты, мошенни-
ки устанавливают принадлежность 
симок к личным кабинетам в ком-
мерческих банках. В дальнейшем, 
при наличии такого подключения, 
используя коды, поступающие в 
смс-сообщениях, восстанавливают 
доступ к мобильному приложе-
нию банка и похищают денежные 
средства со счетов потерпевшего, 
а также оформляют кредитные 
обязательства от его имени.

Профилактика
В случае смены личного 

абонентского номера, а также 
в случае его передачи третьим 
лицам, отключать данный 
абонентский номер от лично-
го кабинета банка, а также от 
аккаунтов других интернет-
ресурсов. При наличии откры-
тых счетов банков с нулевым 
балансом, фактически не ис-
пользуемых, принимать меры 
к закрытию данных счетов.
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Профилактика

Обман на доверии
В Магнитогорске отмечается значительный рост числа  
хищений денежных средств с использованием  
информационно-телекоммуникационных технологий



Утреннее совещание у 
генерального директора 
ММК началось с приятного. 
Вручая Александру Мото-
рину букет, Павел Шиляев 
отметил, что работа у про-
катчиков – самая что ни на 
есть мужская, серьёзная. И 
далеко не каждый может 
продержаться в профессии 
более сорока лет. И не про-
сто продержаться, а состо-
яться, стать профессиона-
лом высочайшего класса.

– У нас есть традиция: прово-
жая на заслуженный отдых, мы 
вручаем удостоверение почётного 
пенсионера ММК, – отметил Па-
вел Владимирович – У меня к вам, 
Александр Евгеньевич, личная 
просьба. Герой труда – пример для 
молодёжи. Поэтому мы вас будем на 
общественных началах привлекать 

для воспитательно-наставнической 
работы. Так что скучать вам не 
дадим.

Про таких, как Александр Мо-
торин, говорят: человек рабочей 
закалки. Конкретный, несуетли-
вый, трудолюбивый. Не витал в 
заоблачных далях, не предполагал 
иной карьеры, кроме как рабочей, 
не мечтал «о доблестях, о подви-
гах, о славе». Они сами нашли его в 
родном четвёртом листопрокатном. 
Сойтись характерами с горячим 
производством дано не каждому. 
Моторину это удалось. Стоит ему за-
говорить о бригаде и цехе, как сразу 
становится ясно: так понимать и 
чувствовать производство может 
только человек, преданный своей 
работе всей душой.

Проблема выбора профессии 
перед Александром Моториным не 
стояла. Тринадцатое училище, ком-
бинат, четвёртый листопрокатный 
цех – дорога изначально прямая и 
понятная. Преддипломную прак-

тику проходил в ЛПЦ-4 на стане 
«2500» горячей прокатки, который 
в то время считался одним из самых 
мощных в стране. Шаг за шагом под-
бирался к профессиональной сути. 

– Всю жизнь в одном цехе, на 
одном стане, но на разных постах, 
– рассказывает Александр Евгенье-
вич. – Так потихоньку и двигался: 
посад, «промежуток», летучие нож-
ницы, черновая группа клетей. До 
сих пор там и работаю. За это время 
в цехе много чего произошло: по-
меняли моталки и черновую группу, 
поставили реверсивную клеть. Со 
всего комбината приходили смо-
треть: как это так, клеть работает, 
и не слышно, как она захватывает! 
Потом ещё была реконструкция. 
На чистовой группе поменяли 
перевалочные машины, убрали ре-
версивные клети, поставили клеть 
с блюминга... А сейчас полностью 
обновили весь стан.

На ММК Александр Моторин бо-
лее четырёх десятков лет.

Всё, что происходило 
в цехе и коллективе, 
пропускал через сердце

Когда построили ЛПЦ-10, многие 
нагреватели и операторы перешли 
туда. Подумывал о переводе в но-
вый современный цех и Моторин, 
и даже заявление написал. Потом 
посмотрел на свой цех, который в 
то время стоял на капитальном ре-
монте, подумал, а кто это всё будет 
запускать, отлаживать? И остался. 
Не изменил он своему цеху и в лихие 
девяностые, когда судьба не только 
ЛПЦ-4, но и всего комбината висела 
на волоске.

– Работу свою уважаю, – подчёр-
кивает Александр Моторин. – Раз 
пришёл, значит, бери и работай.

Работа оператора поста управле-
ния стана «2500» горячей прокатки 
– напряжённая и, мягко говоря, бес-
покойная. Проходя клеть за клетью, 

стальная заготовка стремительно 
трансформируется в металлопро-
кат, обретая при обжатии совер-
шенные до миллиметра формы. 
Бывали смены, когда по несколько 
часов приходилось стоять на но-
гах, а рубашку хоть выжимай. Но 
жаловаться на трудности в цехе не 
принято: такая работа.

Известие о награждении званием 
«Герой Труда РФ» для оператора 
поста управления стана «2500» 
горячей прокатки Александра 
Моторина стало неожиданностью. 
«Подвигов не совершал, работаю 
как все», – сказал Александр Евге-
ньевич. А когда получал «Золотую 
Звезду» из рук президента России, 
подчеркнул, что это коллективная 
награда – всего цеха, всего комби-
ната, потому как металл вообще 
продукт коллективный.

– Правильно говорят: один в поле 
не воин, тем более, если речь идёт 
о горячем цехе или о предприятии 
полного цикла, как ММК, – рас-
суждает Александр Евгеньевич. – У 
нас же вся производственная цепоч-
ка – от добычи руды и до готовой 
продукции.

Высокая награда никак не из-
менила характер, признаётся Мо-
торин, работал на совесть, как и 
прежде. Не зазвездился, несмотря 
на «Золотую Звезду», и даже про-
ще стал.

– Всегда говорил: не так трудно 
стать героем, как при этом остаться 
человеком, – отмечает Моторин. – У 
меня ничего не поменялось. Как 
был обычным человеком, так и 
остался.

О планах на пенсию говорить 
рано, улыбается Моторин, надо 
сначала понять, что это такое – пен-
сия. Для начала займётся вплотную 
семьёй и своими увлечениями, на 
которые в обычной жизни не хвата-
ло времени, а там видно будет.

– Собираю модели военной тех-
ники, танков наклеил уже на пару 
батальонов, – рассказывает Алек-
сандр Евгеньевич. – Последнее 
время увлёкся сборкой деревянных 
кораблей. Опять же любимый хард-
рок, которым увлекаюсь с юности. 
Считаю себя счастливым человеком. 
У меня крепкая надёжная семья, всю 
жизнь занимался любимым делом. 
А что ещё рабочему человеку для 
счастья нужно?

 Елена Брызгалина

Герою Труда РФ Александру Моторину 
вручено удостоверение 
«Почётный пенсионер ММК» 
в связи с уходом на заслуженный отдых
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В Магнитогорске выездной 
приём граждан провёл ис-
полняющий обязанности 
прокурора Челябинской об-
ласти Евгений Фёдоров.

За три часа он выслушал около 
пятидесяти обращений заявителей 
и пообещал, что ни один вопрос не 
останется без ответа. Такая практи-
ка, когда руководители областной 
прокуратуры выезжают в города 
и районы, существует в регионе не 
один год. В том и заключается за-
дача мобильной приёмной, чтобы 
дать жителям возможность встре-
титься с руководителями прокура-
туры на местах и задать волнующие 
вопросы. 

В коридоре прокуратуры вну-
шительная очередь из желающих 
пообщаться с исполняющим обя-
занности прокурора Челябинской 
области. Люди пришли на встречу 
с Евгением Фёдоровым не только 

с вопросами, но и с большой на-
деждой на то, что смогут получить 
юридический отклик, которого не 
добились в других инстанциях, и 
их безвыходные на первый взгляд 
ситуации обязательно разрешатся. 
У каждого из заявителей своя не-
простая история. Кто-то недово-
лен действиями или бездействием 
органов следствия, дознания, судеб-
ных приставов, кто-то не согласен 
с решением суда, кого-то волнуют 
нарушения в сфере ЖКХ, исполне-
ния трудового, природоохранного 
законодательств, ненадлежащее 
состояние автомобильных дорог. 

– Не все магнитогорцы имеют 
возможность приехать в Челябинск, 
а многие, в частности люди пожи-
лого возраста, привыкли общаться 
с глазу на глаз, поэтому мы орга-
низуем такие выездные приёмы. 
Это второй визит руководителей 
областной прокуратуры в Магни-
тогорск в этом году в соответствии 
с графиком работы мобильной 
приёмной, кроме того, проходили 
приёмы в режиме видеоконферен-
ции по защищённым каналам связи, 
– рассказывает начальник отдела по 
рассмотрению обращений и приёму 
граждан прокуратуры Челябинской 
области Ольга Чубук. – Желающих 
на приём записалось много, боль-

шая часть вопросов будет рас-
смотрена в очном формате, но в 
любом случае от всех заявителей 
примем обращения, по которым 
будут организованы проверки в со-
ответствии с требованием закона и 
приказом Генерального прокурора 
РФ и приняты меры прокурорского 
реагирования. 

Вместе с Евгением Фёдоровым 
на приёме присутствуют предста-
вители уполномоченных органов 
– работники городской админи-
страции, сотрудники полиции, 
следственного комитета, службы 
судебных приставов. Это позво-

ляет оперативно рассматривать 
поступающие заявления и давать 
компетентные комментарии заяви-
телям, которые не всегда согласны с 
ответами, которые предоставляют 
им должностные лица уполномо-
ченных органов. Все вопросы об-
суждают открыто и с проработкой 
определённых решений. 

– По поступившим заявлениям 
исполняющим обязанности про-
курора Челябинской области были 
даны поручения районным про-
курорам организовать незамедли-
тельно проверки с привлечением 
заявителей, – подчёркивает Ольга 

Чубук. – В каждом случае устанавли-
ваем с заявителями обратную связь, 
опрашиваем их, выезжаем на ме-
сто, приглашаем уполномоченных 
должностных лиц контролирующих 
органов. По итогам проверки вы-
ясняем удовлетворённость приня-
тыми мерами. 

Если обращение удовлетворено 
органами прокуратуры, выносится 
акт прокурорского реагирования. 
По итогам поступления ответа в 
каждом случае в течение семи дней 
заявитель будет уведомлён о при-
нятом решении и информирован о 
том, как тот или иной контролиру-
ющий орган рассмотрел этот акт. 

– Выясняем у гражданина, дово-
лен он результатами проверки или 
нет. Если есть основания, прово-
дим дополнительную проверку и 
совместно с заявителем получаем 
результат, который необходим для 
установления его прав, – поясняет 
Ольга Чубук. – Любой гражданин 
может записаться на приём как по 
телефонам районных прокуратур 
Магнитогорска, так и отдела по 
рассмотрению обращений и приёму 
граждан прокуратуры Челябинской 
области – 8(351) 239-20-00, 239-
20-20. Можно получить консульта-
цию по телефону, но лучше подгото-
вить письменное заявление. После 
его рассмотрения мы пригласим 
гражданина на личный приём или 
по видеоконференцсвязи.

 Елена Брызгалина

Правопорядок

Признание

Металл – продукт коллективный

Организованы проверки

Евгений Федоров, Сергей Бердников
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Руководителя детско-
юношеского клуба авторской 
песни «Бакен-Барды» Ксению 
Бусыгину я помню с тех пор, 
когда она подростком выхо-
дила на сцены региональных 
фестивалей Южного Урала и 
городских песенных конкур-
сов – и неизменно получала 
награды за высокий творче-
ский уровень. И вот она снова 
на бардовских фестивалях 
– уже со своими воспитан-
никами, многие из которых 
выглядят её ровесниками. 
Клуб «Бакен-Барды» рас-
полагается в Доме учащейся 
молодёжи «Магнит», в него 
приходят парни и девушки 
из городских колледжей. 
Демократичные отношения 
с учениками не мешают 24-
летней Ксении Артёмовне 
проявлять твёрдость, когда 
это необходимо. Если надо 
чистить картошку – за дело 
возьмутся все.

Обаятельная, улыбчивая, с хоро-
шим чувством юмора и талантом 
организатора, Ксения умеет объе-
динить людей вокруг себя. Так было 
с детства: пошла учиться играть на 
гитаре сама – и многих своих друзей 
к этому приобщила – «тех, кто про-
должил со мной общаться», смеётся 
она. Наверняка уже тогда проявля-
лись педагогические задатки.

Сначала был путь к гитаре. 
– Когда мне было 10 лет, я пришла 

в песенный клуб к Женни Темирга-
зиной. И я бы, возможно, бросила 
занятия, но влюбилась. Мальчик 
был на первом месте, гитара на 
втором, – с улыбкой вспоминает 
Ксения. – Потом он перестал ходить, 
а я осталась.

Женни переехала, на её место 
пришёл Пётр Щеголихин. Зани-
маться Ксении нравилось, но тогда 
у неё даже инструмента своего не 
было. Игра на гитаре была малень-
ким хобби – исполняли русский 
рок, фолк, эстраду. Переломным 
моментом стало знакомство с Яной 
Морозовой, которая не одно де-
сятилетие вела в Правобережном 
центре творчества клуб авторской 
песни «Феникс». Ксения открыла 
для себя авторскую песню.

Именно с Яной Станиславовной 
тринадцатилетняя Ксения впервые 
побывала на бардовском фестивале, 
для начала поехала просто посмо-
треть. А когда вернулась, поняла: 
очень нужна гитара!

– Полгода копила деньги, которые 
предназначались для школьных 
обедов, и купила у какого-то деда во 
дворе гитару с огромной трещиной 
на деке. Мама посмотрела, как я 
мучаюсь, и купила мне нормальный 
инструмент. А та, первая гитара до 
сих пор висит у мамы на стене.

И следующим летом Ксения Бу-
сыгина стала занимать призовые 
места на фестивалях «Голоса» (0+) 
и «Калкан» (0+), достойно пред-
ставляла «Феникс» и Магнитку на 
Ильменском фестивале (6+).

Ксения с теплом и благодарно-
стью вспоминает обо всех своих 
наставниках – от каждого она по-
черпнула что-то важное. Все они 
ныне живут вдали от родной 
Магнитки, и каждая весточка 
согревает сердце.

Итак, клуб «Феникс» и – 
«грамот, медалей, кубков 
– как у выставочной со-
бачки», шутит Ксения. Не 
привыкла она хвастаться 
успехами. Но когда пришла 

устраиваться на работу, взяла с со-
бой четыре пакета из супермаркета 
с наградами.

– И как на это отреагировали?
– Сказали «ого!» – улыбается 

Ксения.

Путь к преподаванию  
авторской песни для неё,  
как и путь к гитаре,  
не был прямым и ровным

Как бы ни манили лес, палатки и 
песни у костров, а девятый класс – 
время определяться с профессией. 
Ксения поступила в Магнитогор-
ский педагогический колледж на 
специальность «учитель музыки». 
Те знания по теории музыки и 
сольфеджио, которые дала Яна 
Морозова, вполне могли заменить 
первые три класса музыкальной 
школы – так и Ксения сегодня даёт 
детям возможность узнать много 
больше, чем хрестоматийный Am 
и прочие «бардовские» аккорды. 
Итак, Ксения при поступлении в 
педколледж продемонстрировала 
хорошие вокальные данные и уве-
ренное владение гитарой – и была 
принята.

Сначала консервативное об-
разование стало вытеснять всё 
бардовское, педагоги начали со-
противляться: вот пианино – играй 
на нём.

– Педколледж я окончила пиа-
нисткой, поступила в Магнитогор-
скую государственную консерва-
торию – также на специальность 
«учитель музыки» – и, как ни па-
радоксально, начала возвращаться 
к авторской песне. Была пандемия 
ковида, мы сидели дома на самоизо-
ляции. И я пела песни и под синте-
затор, и под гитару.

На последних двух курсах её впер-
вые начали называть по имени-
отчеству – она пришла работать в 
ДУМ «Магнит» на Комсомольскую, 
33. Что интересно, в это же время в 
консерватории её перевели с фор-
тепиано на классическую гитару. 
Ксения училась у великолепного 
исполнителя и педагога Марии 
Пери. Совмещать учёбу с работой 
было непросто, особенно перед ди-
пломом, когда нужно много репети-
ровать. Однако она справилась – и 
вот уже четвёртый год преподаёт 
авторскую песню, к которой у неё 
по-прежнему трепетное отноше-
ние. Да, есть мнение, что жанры 
неважны, есть хорошие песни 
и плохие. Однако Ксению Бу-
сыгину, родившуюся уже 
в постсоветскую эпо-
ху и не заставшую 
по-настоящему 

массовое увлечение авторской 
песней, привлекли именно бардов-
ская романтика, бардовский стиль 
общения.

– Я когда детям объясняю, зачем 
им бардовская песня, говорю: тут 
же всё совершенно по-другому! 
Смысловая нагрузка. Ты в песне 
находишь себя, потом эту песню 
пропускаешь через себя и выдаёшь 
другим, – говорит Ксения Артё-
мовна. – Это пробуждает чувства… 
В авторской песне нахожу то, что 
меня «цепляет» и остаётся со мной 
надолго. В репертуар беру то, что 
мне действительно близко: когда 
кто-то спел песню, а ты жалеешь, 
что не ты её написал.

Сегодня в тренде – развитие эмо-
ционального интеллекта у детей 
и молодёжи. Авторская песня на-
прямую выполняет эту задачу – и 
делает это с помощью подлинной 
поэзии и музыки, идущей из само-
го сердца.

– Мне нравится и старая школа, 
и современный стиль исполнения, 
везде можно что-то найти, – под-
чёркивает Ксения.

Особенно ей близки современный 
автор Павел Фахртдинов и классик 
жанра Анатолий Киреев. А ещё в 
исполнении Ксении Бусыгиной 
замечательно звучит «Черёмуха» 
(0+) Луизы Леонтьевой, впервые 
услышанная в исполнении руково-
дителя КСП «Гармония» Варвары 
Луговской. Нельзя не заметить: 
между наставниками поющих детей 
в нашем городе сложились добрые 
взаимоотношения, предполагаю-
щие не конкуренцию, а взаимную 
поддержку, творческий обмен. Кро-
ме уже названных клубов, к жанру 
авторской песни в Магнитогорске 
приобщают «Лабиринт» (руководи-
тель Наталья Радийчук) и «Свечи» 
(руководитель Елизавета Мель-
ник). Коллективов, где 
детей учат петь 
и играть на 
гитаре, у 

нас много, но у бардов особая ат-
мосфера.

– Сейчас многие работают на 
стыке жанров: джаз-бард, напри-
мер. Если добавить инструменты, 
вокализы, то знакомые мелодии 
могут зазвучать по-новому. У нас 
так было с песней Юрия Визбора 
«Помни войну» (12+) – изменили 
тональность, темп, добавили мар-
шевость и поменяли аккордовую 
структуру.

Ксения не только  
увлечённый педагог  
и прекрасный исполнитель –  
у неё есть песни  
собственного сочинения

Но она их исполняет в узком кру-
гу друзей – дома, когда душа просит. 
К себе требовательна больше, чем 
к другим. Сейчас главное для неё 
– не собственные победы (хотя их 
в арсенале немало), а успехи вос-
питанников.

Клуб «Бакен-Барды» (название 
«прилетело» из шутки в советском 
фильме, названия которого теперь 
и не вспомнить) стал её призва-
нием.

– Первый год было страшно – 
неизвестность, документация, а 
мне нужно было набрать четыре 
группы по 15–17 человек в каждой, 
всего около 70 детей, – признаётся 
Ксения Артёмовна. – И я понимаю, 
что фактически придут мои ровес-
ники – мне на тот момент 21, им 
17–18, надо суметь добиться ува-
жения… А потом всё пошло своим 
чередом – программы составлены, 
дети приходят, начинаешь с ними 
общаться… Первый выпуск помню 
до сих пор. Мои программы рас-
считаны на два года, а миновало 
уже три – но мои первые ученики и 
сейчас навещают клуб. Кто-то стал 
студентом МГТУ, кто-то работает…

Окрыляли и первые успехи. В 
июне 2022, когда заканчивался пер-
вый учебный год педагога Ксении 

Бусыгиной, губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер 

награждал талантливую мо-
лодёжь, в том числе её уче-
ника Никиту Бондаренко, 
участника инклюзивного 
фестиваля «На одной сце-
не» (0+). Вместе Ксения 
Артёмовна и Никита вы-
ступали на социальных 

мероприятий города.
Спрашиваю, легко ли 

при такой символиче-
ской разнице в возрасте 

с учениками держать 
дистанцию – наверня-

ка поначалу кто-то 
приходит просто по-

тусить.
– У меня тусить 

нельзя, – голос 
Ксении тверде-
ет. – Разговор 

короткий: кому не нравится – идёт 
домой. Остаются те, кто готов 
учиться.

Но выезды на фестивали – это 
неформальное общение. В прошлом 
году Ксения Бусыгина впервые от-
правилась на «Голоса» с ученицами 
– дуэтом Виктории и Маргариты 
Назаровых, сёстры стали призёрами 
в номинации «Ансамбль». А минув-
шим летом с Ксенией Артёмовной 
выезжали на природу с ночёвкой 
уже десять ребят из клуба «Бакен-
Барды» – и привезли с фестивалей 
россыпь дипломов. Но для педагога 
не менее, а пожалуй, и более важно 
другое:

– Атмосфера дружественности. 
Моменты единения с детьми. Не 
просто занятия в кабинете – другой 
уровень взаимного доверия. Си-
дишь у костра с друзьями, в которых 
на сто процентов уверена. Но эти 
друзья ещё маленькие, и ты несёшь 
за них ответственность.

Авторской песней интересы Ксе-
нии Бусыгиной не ограничиваются. 
Путешествия, особенно в обо-
жаемый ею Питер. Общественная 
деятельность – в 14 лет Ксения 
вступила в Российский союз моло-
дёжи, по сей день участвует в про-
ектах в одной команде с Надеждой 
Емелиной – «Студенческая весна» 
(16+), «Лидер города М» (0+), со-
циальных акциях...

Ксения всегда готова попробо-
вать что-то новое.

– Два года назад заскучала на ян-
варских праздниках, заказала себе 
крючок и спицы. В детстве тоже 
учили вязать, но это всё ушло, неин-
тересно было. А сейчас – половинки 
свитера, шапки. Цветоводством на-
чала заниматься. И у меня четыре 
куста лимона на подоконнике, пока 
не плодоносят, но я жду. Машину 
чиню часто – но это, наверное, не 
увлечение, – смеётся она. – Инте-
ресно наблюдать, как чинят. Фары, 
наверное, смогу поменять.

Человек, который может 
поменять струны на гитаре, 
способен на многое

Занятия в клубе самодеятель-
ной песни «Бакен-Барды» в ДУМ 
«Магнит» на Комсомольской, 33 
в разгаре. Иногда бывают до-
полнительные наборы. Да и для 
истинно увлечённых песнями под 
гитару студентов всегда найдётся 
местечко.  

Пожелаем Ксении сохранить на 
долгие годы свою увлечённость 
педагогической работой, лю-
бовь к песне и к детям. 
И – новых творческих 
высот ей и её воспитан-
никам.

 Елена Лещинская

Диалог поколений

Поделиться тем, что тебе дорого
Авторская песня развивает эмоциональный интеллект, убеждена молодой педагог Ксения Бусыгина

Актуальная инфор-
мация – в группе клуба 

«Бакен-Барды» в социальной 
сети «ВКонтакте» (18+). 

Ксения Бусыгина
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Проект «Директора 
Магнитки. Личное 
дело» (12+), подготов-
ленный редакцией 
газеты «ММ» при 
поддержке управле-
ния информации и 
общественных связей  
ПАО «ММК», приуро-

чен ко дню рождения 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината.

Продолжение. 
Начало в № 10 от 9.02.2024.

Как генеральному директору, ему доста-
лось, наверное, самое трудное в истории 
Магнитки, да и России время. Старая систе-
ма хозяйствования оказалась разрушена, а 
новую ещё только предстояло создать. Работники ММК меж собой зовут его 

Филиппыч – и в этом не только уваже-
ние, но и безусловный авторитет. При 
Рашникове комбинат динамично разви-
вается, несмотря на экономические кри-
зисы, пандемии и санкции, наращивает 
объёмы производства и номенклатуру 
продукции, модернизирует производ-
ственные мощности.

Сам Рашников так и жил: трудно, но 
интересно. Рабочий день по 14–16 часов, 

нередко приходилось захватывать 
и выходные. Бесконечные коман-
дировки в Москву – комбинату 
требовались инвестиции, без денег 
реконструкцию не осилить. Не 
очень улыбчивый, всегда подтяну-
тый, серьёзный, деловитый – без 
нарочитости, без демонстрации 
своей занятости. В редкие минуты 
отдыха любил бывать в лесу, в го-
рах, у воды – природу он понимает, 
черпает в ней силы. Его энергия и 
увлечённость передавались кол-
лективу. Задумал ли он поставить 
на европейский лад дорожное 
строительство в городе и обла-
сти или детский ледовый Дворец 
построить, проложить хорошую 
взлётную полосу в аэропорту или 
преобразить загородные базы 
отдыха металлургов – его идеи 
всегда находили поддержку и одо-
брение.

Продолжение на стр. 8.

«Каждый из директо-
ров Магнитогорского 
металлургического 
комбината решал за-
дачи своего времени и 
в ы к л а д ы в а л с я  д о 

конца, чтобы вы-
полнить их достой-
но, – отмечал Дми-
трий Прохорович 
Галкин, директор 
ММК с 1973 по 1979 

год. – На мой взгляд, 
наибольший след в истории Магнитки 
оставили Григорий Иванович Носов и 
Иван Харитонович Ромазан. В послед-

ние десятилетия в 
один ряд с ними уве-
ренно встал Виктор 
Филиппович Раш-
ников. О нём много 
чего писали. Но даже 
противники отда-
вали ему должное: 
о развитии комби-
ната Рашников не 
забывал никогда и 
заработанные день-
ги вкладывал ис-
ключительно в раз-
витие родного пред-
приятия и родного 
города. Это очень су-
щественный момент. 
Всем работавшим 

Предприятия находились в плачев-
ном состоянии. Разрушенные, развален-
ные. Тем не менее, мы на это пошли, чтобы 
в дальнейшем выпускать новые виды 
продукции, которые будут востребованы 
рынком. С калибровочной площадки всё 
перевезли на метизную и максимально 
обновили производственные линии, так 
что со временем ОАО «ММК-МЕТИЗ» вошёл 
в число ведущих российских производите-
лей метизной продукции. На освободив-
шихся площадях создали индустриальный 
парк, что позволяет развивать малый и 
средний бизнес, привлекать к сотрудни-
честву тех, кто хочет работать. С декабря 
2017 года в структуру предприятий ПАО 
«ММК» входит Лысьвенский металлур-
гический завод. Это очень хорошая инте-
грация, Лысьва работает в нашем режиме, 
в нашей системе и приносит хорошую 
прибыль. В своё время мы рассматривали 
такую возможность за рубежом, чтобы из 
нашего горячекатаного металла делать 
холоднокатаный. То есть чем больше 
будем перерабатывать свою продукцию, 
тем лучше будет экономика. Стан «2500» 
реконструировали: не стан, а сказка, вы-
пускает металл, соответствующий миро-
вому уровню. Сейчас у нас практически 
нет рекламаций – мы добились уважения 
к нашему металлу, к нашему качеству 
со стороны потребителей, да и к самим 
себе, ведь мы способны выпускать такой 
металл .

Виктор  Рашников

У нас всегда так – разрушим и начина-
ем строить заново. С крупными предприяти-
ями нельзя так было поступать. ММК удер-
жался «на плаву» лишь благодаря мощному 
трудовому коллективу и профессиональной 
команде инженеров-управленцев. В усло-
виях кризиса в стране в конце девяностых 
реконструировали две домны, ввели первую 
очередь цеха улавливания, нарастили про-
изводство. И всё сами, помощи ниоткуда не 
было. А ведь в цивилизованном мире всё 
делается не так. Если предприятие ведёт 
реконструкцию, у него есть бизнес-план, 
который он представляет правительству, 
а оно, в свою очередь, на время затрат 
снижает налоги. У нас этого сделать было 
невозможно, поскольку правила игры не 
были расписаны. Вот и играли безо всяких 
правил. А нужна была нормальная програм-
ма, доверие и – годы, чтобы можно было 
всё восстановить. Время, конечно, было 
трудное, но интересное, иногда просто за-
хватывающее...

Виктор  Рашников

ММК-ЛМЗ (Лысьва) – 
единственный в России 
производитель 
электролитически 
оцинкованного проката, 
в том числе уникального 
для России проката 
с декоративным 
покрытием SteelArt

Мне очень повезло с профессией! 
Выбери я другое ремесло, не связанное 
с комбинатом, возможно, другими 
были бы и биография, и характер. 
Ведь сама специфика работы в метал-
лургии формирует свои требования к 
людям. Здесь нельзя без умения ра-
ботать в коллективе, без ответствен-
ности каждого за общий результат, 
без профессионализма, без чёткой 
внутренней организации – здесь всё 
подчинено определённому отлажен-
ному ритму. И именно здесь, на ком-
бинате, я прошёл настоящую школу 
жизни. Такой ритм жизни, наверное, 
у меня был заложен в генах. От отца с 
матерью многое передалось, многому 
научили школа, техникум, институт. 

Вообще, наша Магнитка – город осо-
бенный. Это не слова, это и в самом 
деле так. На комбинате у меня были 
замечательные наставники. В девятом 
прокатном – Николай Михайлович 
Швидченко, Алексей Алексеевич Ва-
сильев, Михаил Алексеевич Шумских. 
Потом были Михаил Григорьевич 
Тихоновский, Леонид Владимирович 
Радюкевич. Кстати, с Радюкевичем у 
меня не всегда складывались отно-
шения. Но сейчас я и сам очень жёстко 
спрашиваю с людей, которым вполне 
доверяю. Многому научился я у Анато-
лия Ильича Старикова. А Иван Харито-
нович Ромазан – вообще уникальный 
человек. Я его считал как бы за второго 
отца. Учение у него всегда было ин-
дивидуальное, подконтрольное. Иван 
Харитонович хорошо разбирался в 
людях и хорошо к ним относился. И 
это его отношение развивало душу и 
ум. Он полностью отдавал себя делу, 
для него не было второстепенных во-
просов, любую проблему, с которой к 
нему приходили, обязательно решал. 
Опыт и наука, которую я получил от 
Ивана Харитоновича, мне очень по-
могли. И сейчас этот человек для меня 
– образец отношения к труду, работе, 
людям .

Виктор  Рашников

до него директорам задачи ставились высокими 
инстанциями, руководителям комбината надо 
было обеспечить их выполнение. Виктор Рашни-
ков сам принимал решения о том, как развиваться 
предприятию, куда инвестировать средства, что 
предпринять для реализации планов. Разумеется, 
ему помогали специалисты, но окончательное 
слово было за ним. В этом смысле он даже пре-
взошёл своих легендарных предшественников. 
Весомость его слова демонстрирует сегодняш-
ний обновлённый комбинат. Мы теперь изме-
ряем историю страны кризисами: труднейшие 
времена переживали в первой половине 1990-х, 
потом был дефолт 1998 года, в 2008 опять раз-
разился финансовый кризис… Тем не менее за 
последнее «межкризисное» десятилетие Маг-
нитка, без преувеличения, пережила второе 
рождение. Комбинат практически был отстро-
ен заново. Это просто непостижимо. Проект 
стана «5000» и в благополучные годы казался 
утопией, не то что в кризисные. Тем не менее, 
он реализован! Рашников не только на него 
решился, но и совершил для Магнитки то, о чём 
его предшественникам на директорском посту 
можно было только мечтать».

Дмитрий Галкин

И. Х. Ромазан и А. И. Стариков 

В минуты отдыха

А. Д.  Носов, В. Ф. Рашников, Г. С. Сеничев и И. Н. Буланов 
у агрегата оцинкования проволоки ОАО «ММК-МЕТИЗ», 2008 г.
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Привычка побеждать

Виктор Рашников убеждён, 
что спорт не просто способ 
поддерживать определённую 
физическую форму и не забава 
для состоявшегося в жизни 
человека. Это образ жизни. 
Спортивный человек совер-
шенно по-другому работает 
и мыслит. Поэтому он и сам, 
несмотря на колоссальную 
занятость, всегда активно за-
нимался спортом и того же 
требовал от подчинённых. 
Благо для этого на комбинате 
сегодня созданы все условия. 
Магнитка – одно из немногих 
предприятий, где в непростые 
постреформенные годы вся 
спортивно-оздоровительная 
инфраструктура была не толь-
ко сохранена, но и значительно 
укреплена. Ну и, конечно, как 
любой физически активный человек, 
Виктор Филиппович остаётся заядлым 
болельщиком, живо интересующимся 
спортивными результатами и при этом 
делающим всё для того, чтобы атлеты 
его родного Магнитогорска были обяза-
тельно представлены на всех крупнейших 
всероссийских, европейских и мировых 
турнирах.

Хоккей является несомненной страстью 
и гордостью Рашникова. Тридцать лет 
назад, в ноябре 1993 года, он возглавил 
хоккейный клуб «Металлург». Никто боль-
ше из руководителей современного отече-
ственного хоккея такого президентского 
стажа не имеет. При непосредственном 
участии Виктора Филипповича некогда 
скромная провинциальная команда пре-

вратилась не просто в лидера отечествен-
ного хоккея, а в законодателя российской 
спортивной моды. А сам Рашников стал 
настоящим профессионалом хоккейного 
менеджмента, принимающим уникаль-
ные, но неизменно приносящие успех 
управленческие решения. Дважды, напри-
мер, по ходу чемпионата страны вопреки 
мнению экспертов он решался заменить 
на посту главного тренера – а это были 
легендарные канадские специалисты, – и 
оба раза после таких корректировок «Ме-
таллург» становился чемпионом! В сезоне 

2002–2007 дело, начатое 
Дэйвом Кингом, довёл 
до логического триумфа 
Фёдор Канарейкин, а в 
сезоне 2015–2016 то же 
самое проделал Илья Во-
робьёв, подхвативший 
чемпионское знамя, вдруг 
выпавшее из рук Майка 
Кинэна.

Первые медали в своей 
биографии – бронзовые 
– «Металлург» завоевал 
уже через полтора года 
после того, как Рашников 
возглавил магнитогор-
ский хоккейный клуб, 

через два с половиной – дошёл до финала 
плей-офф. А менее чем через пять лет ко-
манда впервые поднялась на самый верх, 
победив в розыгрыше Кубка России. С 
тех пор Магнитка многократно покоряла 
хоккейный олимп, став одним из самых 
титулованных клубов новейшей истории 
отечественного хоккея. «Металлург» – 
трёхкратный клубный чемпион Европы, 
пятикратный чемпион России, трёхкрат-
ный обладатель Кубка Гагарина, главного 
трофея Континентальной хоккейной лиги, 
обладатель Суперкубка Европы и Кубка 
России. Но завоёванные кубки, медали, 
признание в спортивном мире – это только 
одна часть прорыва. Гораздо важнее, что 
Магнитогорск стал по-настоящему хок-
кейным городом, в котором тысячи маль-
чишек занимаются этим видом спорта, что 
положительно сказывается и на их здоро-
вье, и на их жизненных устремлениях.

Продолжение следует. 

 Елена Брызгалина
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Экс-министр спорта России 
Вячеслав Фетисов, легендарный 
капитан знаменитой советской 
«красной машины» 1980 годов, 
убеждён, что именно в Магни-
тогорске в девяностых годах 
ХХ века началось возрождение 
отечественного хоккея. «Я сей-
час скажу очень важные слова, 
– подчеркнул  во время одного 
из визитов на Южный Урал 
знаменитый спортсмен, обла-
датель всех высших титулов в 
мировом хоккее. – В то время, 
когда в Москве распродавали 
лучших игроков, здесь, в Магни-
тогорске, Виктор Филиппович 
Рашников и возглавляемый им 
металлургический комбинат 
строили ледовые Дворцы и 
растили Малкиных».

Игроки хоккейного клуба «Металлург» – обладатели Кубка Ромазана, 2011 г.

На открытии «Арены-Металлург», 2007 г.

Если бы я не верил в большие перспективы магнитогорского 
хоккея, то вообще не стал бы заниматься его развитием. Конечно, 
когда более полувека назад я только начинал работать на ММК, то 
и представить не мог, что хоккейная команда комбината станет луч-
шей в стране. Уровень был совершенно другой, даже в голову это не 
приходило. Но 30 лет назад ситуация уже сложилась иная. Поэтому я 
тогда как-то сразу поверил Валерию Постникову, главному тренеру 
«Металлурга», и Геннадию Величкину, только что назначенному 
директором клуба. Когда они пришли ко мне и попросили заняться 
делами хоккейной команды, я спросил: «А мы можем стать первыми 
в стране?» «Можем», – ответил Постников. И такая уверенность про-
звучала в его голосе, что я невольно почувствовал доверие к этим 
людям, занимающимся развитием хоккея в городе .

Виктор  Рашников

Под руководством Виктора Филип-
повича Рашникова Магнитогорский ме-
таллургический комбинат стал одним из 
лучших металлургических предприятий 
не только в России, но и в мире. Его вы-

сокие профессиональ-
ные и личные качества, 
умение стратегически 
мыслить и действовать, 
опираясь на принципы 

командной работы, стали слагаемыми 
успеха мощного металлургического 
холдинга. Благодаря его усилиям ММК 
является центром реализации масштаб-
ных технологических, экологических и 
социально значимых проектов. Виктора 
Филипповича отличают особая любовь к 
родному городу, уважение к малой роди-
не и стремление каждодневным трудом 
укреплять мощь и славу России .

Алексей Текслер, 
губернатор Челябинской области

В. Ф. Рашников, А. Л. Текслер,  В. С. Банщиков 
на посту управления стана «5000», апрель 2019 г.

«Металлург» – чемпион Европейской хоккейной лиги, Москва, легендарный ДС «Лужники», 1999 г.

Для меня Виктор Филиппович Раш-
ников – буквально герой нашего времени! 
Вкладывать собственные средства не 
только в производство, экологию, но и в раз-
витие родного города – это мощно и очень 
красиво. На примере Магнитки видно, что 
у нашей страны такой мощный потенциал, 
что можно с уверенностью говорить: мы всё 
сможем и со всем справимся .

Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации

В. В. Якушев, С. Н. Бердников, А. Л. Текслер, С. Я. 
Унру, С. В. Пехтерев, В. И. Матвиенко, В. Ф.  Рашников  
на запуске аспирационной установки кислородно-
конвертерного цеха, июль 2022 г.
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«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Оператор агрегата-юбиляра
Старший оператор главного по-

ста управления второго агрегата 
полимерных покрытий Антон 
Саенко – один из самых опыт-
ных специалистов производства 
металла с покрытием. Его основ-
ная задача – контроль за всеми 
технологическими параметрами 
АПП-2.

Первое знакомство с промпло-
щадкой у нашего героя состоялось, 
когда он учился на четвёртом 
курсе индустриального колледжа. 
Попал как раз в цех покрытий, 
впоследствии вошедший в состав 
ПМП. Непосредственно работать 
начинал на участке отгрузки, 
затем перевёлся на участок поли-
мерных покрытий АПП-1. Первое 
время трудился на входной сек-
ции. Сейчас под его ответствен-
ностью весь процесс производства 
на втором агрегате полимерных 
покрытий.

В работе Антону Саенко очень 
помогают компьютеры. На одном 
из мониторов отражена «жизне-
деятельность» АПП-2 и все его 
участки: входная секция, секция 
очистки, химкоутер, печи сушки, 
выходная секция.

«Можно следить за всем про-
цессом сразу и, если возникает не-
обходимость, что-то поменять на 
конкретном участке, – объясняет 
Антон Саенко. – Агрегат автомати-
зирован на девяносто процентов, 
однако это не значит, что его не 
должен контролировать человек. 
Мы обязаны постоянно наблюдать 
за всеми параметрами».

Одним из самых важных момен-
тов было и остаётся поддержание 
пиковой температуры полосы 
в печи – от этого зависит, какие 
физико-механические параметры 
получит металл. Потребитель уде-
ляет этому особое внимание.

«Если не будем контролировать 
технологический процесс, то в ито-
ге получим много некачественной 
продукции, – продолжает Антон 
Саенко. – А такого мы допустить 
просто не можем».

Как старший оператор, наш 
герой работает в тесной связке с 
оператором главного поста, кото-
рый непрерывно следит за про-
изводством, формирует партии 
продукции, управляет развесом 
готовых рулонов, организует 
отгрузку. Обязанностей очень 
много, и каждый этап невероятно 
ответственен.

В основе такого серьёзного про-
изводства – большой и слаженный 
коллектив. По словам Антона Са-
енко, на агрегате трудится много 
молодых и дружных ребят, всегда 
готовых друг другу помочь.

«Постоянно развиваемся, узна-
ём что-то новое, проходим обуче-
ние, – перечисляет Антон Саенко. 
– Часто осваиваем новые виды 
продукции, и это тоже очень ин-
тересный процесс».

В этом году производство ме-
талла с покрытием отмечает сразу 
два юбилея: первому АПП испол-
нилось двадцать лет, второму – 
пятнадцать.

«Хочется поздравить коллег с 
этими знаменательными дата-
ми, – добавляет Антон Саенко. 
– И пожелать всем дальнейшей 
плодотворной работы. Чтобы мы 
выпускали только качественную 
продукцию».

Мастер, первопроходец  
и наставник

Виктор Кузнецов прошёл тру-
довой путь от слесаря-ремонтника 
технического оборудования до ис-
полняющего обязанности мастера 

участка. Он трудится на участке 
установки сухого тушения кокса 
двенадцатой коксовой батареи и 
прекрасно знаком со всеми нюан-
сами производства.

При этом начало трудового 
пути Виктора Кузнецова никак не 
было связано с коксохимом. В 2002 
году он окончил девяносто седь-
мое училище по специальности 
«слесарь-ремонтник технического 
оборудования». Работать начинал 
в ЦРМО № 4, спустя три года пере-
шёл в паросиловой цех, а в 2012 – в 
четвёртый листопрокатный.

«В коксовый цех решил перейти, 
так как услышал, что строится 

двенадцатая батарея. Увидел в 
этом перспективы для молодых 
рабочих и решил попробовать себя 
в новой профессии, – рассказывает 
Виктор Кузнецов. – Обучился на 
машиниста сухого тушения кокса 
и устроился на девятую батарею – 
на УСТК. Параллельно поступил в 
Магнитогорский государственный 
технический университет, начал 
изучать химические технологии. 
И учёба, и работа дали хороший 
опыт, так что вскоре перевёлся на 
двенадцатую батарею, которая на 
тот момент ещё строилась».

Он одним из первых пришёл 
на новый агрегат и освоил обо-

рудование, а потому вскоре начал 
исполнять обязанности мастера. 
И – обучать коллектив, причём 
далеко не маленький: под руковод-
ством Виктора Кузнецова трудятся 
тридцать шесть человек.

«Двенадцатая батарея – самая 
современная, – продолжает он. 
– Здесь всё автоматизировано, 
технологический процесс намного 
экологичнее, соответственно, и 
производство более интенсивное. 
Батарея состоит из печей, камер 
тушения и сортировки. На установ-
ке сухого тушения кокса действуют 
тысяча двести датчиков, и за всеми 
необходимо следить. Также здесь 

циркуляционный газ – довольно 
опасный, поэтому на участке стоят 
стационарные газоанализаторы 
и персонал всегда носит с собой 
аналогичные приборы. Главное 
в нашей работе – это безопас-
ность».

«Мне нравится работать с Вик-
тором, – говорит старший мастер 
коксовой батареи № 12 Дмитрий 
Гильмутдинов. – Если возникает 
какая-то задача, он всегда ищет 
способы решить её, а не уходит 
от ответственности. Благодаря 
ему коллектив на батарее рабо-
тает как единый организм. Сейчас 
главная наша задача – вывести 
агрегат на проектную мощность. 
Нам доверили один из самых се-
рьёзных объектов комбината, и 
это своего рода честь. И со всеми 
поставленными задачами мы обя-
зательно справимся».

Стабильность и уверенность  
в завтрашнем дне

Николай Чернев пришёл на 
комбинат шестнадцать лет назад. 
Трудовой путь начинал с должно-
сти вальцовщика на реверсивном 
стане в пятом листопрокатном 
цехе. Затем наш герой был назна-
чен оператором главного поста 
на этом же агрегате, а сегодня он 
исполняет обязанности старшего 
мастера, и в его зоне ответствен-
ности весь прокатный участок 
ЛПЦ-5. Среди плюсов своей ра-
боты Николай Чернев выделяет 
стабильность и уверенность в 
завтрашнем дне, которую даёт 
участие в большом, общем и важ-
ном деле.

«У старшего мастера больше от-
ветственности, такой специалист 
организует работу всего участка, 
– рассказывает Николай Чернев. 
– На прокатном участке четыре 
стана, и я отвечаю за каждый из 
этих агрегатов. Также участвую 
в мероприятиях по разработ-
ке корректирующих действий, 
направленных на улучшение 
качества продукции, организую 
работу участка и взаимодействую 
с персоналом».

Николай Чернев отмечает: се-
годня на ММК развита поддержка 
молодых специалистов. Когда 
новый работник только приходит 
в цех, за ним сразу закрепляют 
наставника, который посвящает 
его во все нюансы производ-
ства. Рассказывает, как работает 
то или иное оборудование, что 
нужно делать, чтобы соблюдать 
правила техники безопасности и 
технологию…

И действительно, тема настав-
ничества всегда была актуальна 
на ММК. Лозунг «Люди – это цен-
ность» – на первом плане, потому 
что каждый специалист, профес-
сионал ценится на промплощадке 
на вес золота. Градообразующее 
предприятие Магнитки делает 
ставку на молодых, перспектив-
ных и амбициозных. Сделать же 
из начинающих рабочих, только 
пришедших на производство, 
именно таких высококлассных 
сотрудников – задача непростая 
и очень важная.

«Также на комбинате очень 
сильна социальная поддержка, – 
добавляет Николай Чернев. – Она 
была всегда, но сейчас чувствуется 
особенно. Это путёвки в санатории 
для оздоровления, в лагеря для 
детей, различные компенсации. 
Градообразующее предприятие 
оказывает ощутимую помощь, и 
это чувствуют я, мои коллеги и 
члены наших семей».

Что касается работы в цехе, то 
здесь главное для Николая Черне-
ва – коллектив. Все, кто трудится 
на промплощадке, должны быть 
дружными и сплочёнными, и, по 
словам нашего героя, в пятом 
листопрокатном дела обстоят 
именно так.

Профессионалы

Команда ММК
Главная ценность 
Магнитогорского металлургического комбината – это люди

Антон Саенко

Виктор Кузнецов

Николай Чернев



История мотокросса в Маг-
нитогорске имеет глубокие 
корни, связанные с именем 
легендарного тренера Вик-
тора Петровича Коржова.

Больше десяти лет назад у нас 
проводили соревнования высо-
кого уровня – и в городе, и за 
его пределами. Но с тех времён 
мотодвижение в Магнитогорске 
потеряло общественный интерес, 
превратившись в заезды внутрен-
ние – без масштабности и зрителей, 
исключительно для своих. Между 
тем, по всей стране технические 
виды спорта лишь набирали по-
пулярность, к традиционным мо-
тоциклам в соревнованиях и ярких 
показательных спортивных шоу 
присоединились и джипы, и ква-
дроциклы. Особенную популяр-

ность получил класс су-
перэндуро.

– Чисто тех-
нически супер-

эндуро – тот же 
мотокросс, то есть 

езда на мотоциклах 
по пересечённой 

местности, но, если 
можно так ска-

зать, в «диких» 
условиях, – объ-

ясняет мастер 
спорта России, чемпи-

он страны, воспитанник школы 
Виктора Коржова, а ныне извест-
ный спортсмен и популярный 
тренер Сергей Терентьев. – В чём 
разница: мотокросс – это заезды 
по закольцованной трассе, которую 
организаторы тщательно подгото-
вили, вычистив всё до последнего 
камушка, потому, несмотря на свою 
«природность», она безопасна для 

мотокроссменов. А суперэндуро – 
это многочасовые трассы, порой в 
сотни километров, причём дикие, 
неожиданные… Нет, их, конечно, 
тоже готовят, но… Например, на 
чемпионате страны, который про-
ходил в Чечне, трассу составляли в 
«сухие» дни, когда глубина местных 
горных рек была не больше десяти 
сантиметров, а накануне соревно-
ваний начался проливной дождь 
– и получился, по сути, настоящий 
сплав, когда воды – по пояс, а тебе 
надо пройти назначенный трек и 
при этом не утопить мотоцикл… 
Или подъём в гору – когда букваль-
но несли на себе технику…

Вот уже несколько лет Сергей 
Терентьев живёт в Крыму, объясняя 
это более удобной дислокацией 
для тренировок и работы: крутые 
горы, красивейшие маршруты, воз-
можность тренироваться и ездить 
круглый год, поскольку зимы в 
здешних местах бесснежные, на-
конец, близость к Европе позволяла 
приглашать на мастер-классы име-
нитых иностранных кроссменов. 
Но с началом СВО организаторы 
мотосоревнований начали искать 
новые локации – и оказалось, что 

Уральские горы близ Магнитогор-
ска, как и стадион в самом городе, 
нисколько не уступают крымским 
трассам.

– Как-то, приехав в Геленджик 
на соревнования – а в этом городе 
очень сильна традиция мотокрос-
са и суперэндуро, – встретились с 
Сергеем, поговорили, почему бы не 
организовать подобные мероприя-
тия у нас дома, – говорит воспитан-
ник школы мотокросса Виктора 
Коржова, организатор «Стального 
пути» Александр Круговых. – Кра-
сивейшие места, сложные горные 
трассы, прекрасная техническая 
база, оставшаяся с тех времён, ког-
да школа мотокросса относилась к 
ДОССАФ… Словом, решили начать 
с большого фестиваля, который 
бы объединил самые популярные 
виды технического спорта, чтобы 
популяризировать их, а дальше 
развивать и масштабировать.

По словам Сергея Терентьева, 
рост популярности технических ви-
дов спорта буквально неотвратим: 
слишком уж по-мужски брутальны 
они, чтобы не заинтересовать ак-
тивных людей – а быть активным 
сегодня модно, что радует. В при-

мер Сергей приводит одного из 
своих воспитанников – предпри-
ниматель, генеральный директор 
крупной компании, без малого 
десять лет назад он по-дружески 
попросил Сергея научить его мото-
кроссу. И увлёкся так, что поразил 
даже своих родных.

– А я предупреждал, что мо-
токросс, особенно суперэндуро, 
действительно меняет жизнь че-
ловека, – улыбается Сергей Терен-
тьев. – Этот предприниматель не 
оказался исключением. На первых 
соревнованиях, в которых он при-
нимал участие, ко мне подошла 
его жена, всем видом показывая, 
что недовольна: «Так это вы у меня 
мужа из семьи увели – в гараж, на 
тренировки, в поездки?..» Через 
два года на следующих стартах мы 
снова встретились – и она, напро-
тив, уже искренне поблагодарила 
меня за увлечение супруга: «Он 
начал вести здоровый образ жизни, 
поддерживает спортивную форму, 
правильно питается, отказался от 
алкоголя – я очень довольна».

На мотостадионе, что на левом 
берегу, впечатляющее зрелище: 
трасса, огороженная по длине спе-
циальными лентами, испещрена 
углублениями или, наоборот, воз-
вышениями – та самая пересечён-
ная местность для мотокроссменов. 
Чуть в стороне – насыпная гора с 
крутым подъёмом – тут будут со-
стязаться суперэндуристы.

Организаторы готовили  
трассы несколько месяцев – 
они сложны и продуманы  
до мелочей

И если взрослые мотокроссмены 
вальяжно-расслаблены, дети взвол-
нованы не на шутку: уже в экипи-
ровке, оседлав своих железных 
коней и постоянно подгазовывая, 
слушают последние наставления 
тренеров: пять кругов по трассе, 
далее – финиш и уход с трека.

– Это первые масштабные сорев-
нования за более чем десять лет, 
главная их цель – популяризиро-
вать и масштабировать 
технические виды 
спорта, которые и 
так очень популяр-
ны среди горожан, 
но нуждаются в не-
кой централизации, 
– говорит Алек-
сандр Круговых. 
– Сегодня у нас 
на фестивале 
б о л е е  с о т н и 
участников – из Маг-
нитогорска, Челябинска, Уфы, Ека-
теринбурга, Перми, Оренбургской 
области, Краснодара… География 
могла бы быть шире – но через не-
делю после нашего старта в Турции 
будет проходить этап чемпионата 
мира, и из-за участия в нём к нам 
не смогли приехать десятки спорт-
сменов. Но – лиха беда начало: хо-
тим сделать фестиваль «Стальной 
путь» традиционным, думаем, это 
будет большой спортивный празд-
ник для многих сотен спортсменов 
и ещё большего числа зрителей. И 
в Магнитогорске, и на Банном, и в 
Абзаково – база и сложные краси-
вейшие локации это позволяют.

  Рита Давлетшина
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Трасса

Первый одноимённый фестиваль  
технических видов спорта  
прошёл в Магнитогорске  
при поддержке ПАО «ММК»  
и Союза молодых металлургов

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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Назначение

Новая роль легенды клуба
В пятницу, как раз в перерыве 
между победными матчами с ЦСКА 
и «Спартаком», хоккейный клуб 
«Металлург» провёл в Москве пресс-
конференцию, на которой предста-
вил нового спортивного директора. 
Им стал легенда клуба и Конти-
нентальной хоккейной лиги за-
служенный мастер спорта Евгений 
Бирюков, только что завершивший 
великолепную игровую карьеру. 

В составе родного клуба Евгений Николаевич трижды 
становился чемпионом России (2007, 2014, 2016), дваж-
ды – обладателем Кубка Гагарина (2014, 2016) и один раз 
– обладателем Кубка европейских чемпионов (2008). В 
составе сборной страны – чемпионом мира (2012). Кроме 
того, на заре карьеры Бирюков завоевал золотую медаль 
юниорского мирового форума (2004). Совсем недавно 
именной стяг бывшего защитника был поднят под своды 
«Арены-Металлург» и на Аллее славы появилась именная 
звезда с номером 48.

«Хочу сказать огромное спасибо руководству клуба за 
доверие, – сказал на пресс-конференции Евгений Бирю-
ков. – Честно скажу, решение было непростым, потому что 
меня связывали обязательства с «Салаватом Юлаевым» и я, 
прежде чем согласиться, объявил, что должен поговорить 
там с тренерским штабом, с руководителями пообщаться. 
И Виктор Николаевич Козлов, и другие тренеры поддер-
жали, сказали: «Давай, такой шанс бывает не раз в жизни, 
но очень редко». Я сам в принципе это понимал и пони-
маю. Руководители ХК «Салават Юлаев» тоже мне пошли 
навстречу, по-человечески меня поняли. У нас остались 
дружеские, тёплые отношения».

«Евгений Николаевич сейчас в первую очередь обратит 
внимание на некоторые административные вопросы, ко-
торые непосредственно входят в пул должностных обязан-
ностей спортивного директора. А дальше будем обсуждать 
уже нашу селекционную работу на перспективу», – сказал 
заместитель генерального директора ПАО «ММК» по со-
циальным вопросам, директор ХК «Металлург» Алексей 
Жлоба.
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Как и подобает действующе-
му чемпиону, «Металлург» 
остаётся главным ньюсмей-
кером Континентальной 
хоккейной лиги. Впервые в 
нынешнем сезоне приехав 
в столицу, Магнитка прове-
ла в Москве три ярких дня, 
каждый из которых принёс 
очень любопытные новости.

Сначала команда Андрея Разина 
просто разбила самый титулован-
ный отечественный клуб ЦСКА 
– 7:0. На следующий день «Метал-
лург» созвал пресс-конференцию в 
гостинице «МонАрх» и представил 
на ней в качестве нового спортив-
ного директора Евгения Бирюкова, 
которого совсем недавно включил 
в клубный зал славы. А под занавес 
наши хоккеисты уверенно обыгра-
ли отчаянно сопротивлявшийся и 
демонстрировавший очень краси-
вый хоккей «Спартак» – 5:2.

Обе встречи в столице носили 
принципиальный характер

Матч ЦСКА – «Металлург» был 
привлекателен, прежде всего, тре-
нерской дуэлью бывшего и нынеш-
него главных тренеров «Металлур-
га», каждый из которых приводил 
магнитогорский клуб к триумфу в 
Континентальной хоккейной лиге. 
Андрей Разин настолько уверенно 
обыграл своего визави Илью Воро-
бьёва, что после игры в армейской 
раздевалке состоялся настоящий 
«разбор полётов» (на него пришёл 
и легендарный капитан ЦСКА и со-
ветской «красной машины» Борис 
Михайлов, через три дня отметив-
ший 80-летие), продлившийся це-
лый час. Когда же новый наставник 
ЦСКА смог, наконец, выбраться на 

пресс-конференцию, разговор с 
журналистами он начал со слова 
«Обтекаю».

Встреча со «Спартаком», которая 
для Андрея Разина была юбилей-
ной, 500-й в КХЛ в качестве главно-
го тренера, для «Металлурга» стала 
принципиальной в плане реванша. 
Десятью днями ранее наши хоккеи-
сты дома «незаслуженно», как под-
чёркивали болельщики, проиграли 
«красно-белым» (3:4) – всего второй 
раз за более чем тридцать лет вы-
ступлений на высшем уровне. Успех 
в ответном поединке в Москве в 
такой ситуации был делом чести.

Важной составляющей двух по-
бед в столице стала очень надёжная 
игра магнитогорцев в обороне. 
Голкипер Илья Набоков вновь про-
демонстрировал то же мастерство, 
за которое весной он был удостоен 
индивидуального «титула» самого 
ценного игрока плей-офф КХЛ. В 
матче с ЦСКА наш вратарь отразил 
все 26 бросков соперника, в поедин-
ке со «Спартаком» – 41 из 43-х. 
Помогли стражу ворот и полевые 
игроки, заблокировавшие за две 
встречи 44 броска!

В нападении же главными дей-
ствующими лицами стали два 
казахстанских хоккеиста. После 
возвращения из национальной 
сборной своей страны, в кото-
рой они сыграли в олимпийской 
квалификации, форвард Никита 
Михайлис и защитник Валерий 
Орехов долго «вписывались» в 
игру «Металлурга» и вот, наконец, 
спустя более месяца «выстрелили» 
по полной программе. Михайлис 
за две московские встречи набрал 
семь баллов за результативность 
(четыре гола плюс три передачи), 
Орехов – шесть (два гола плюс че-
тыре передачи).

Порадовал «Металлург» и реали-
зацией большинства. В одиннад-
цати сентябрьских матчах наши 
хоккеисты всего трижды использо-
вали численное преимущество, а в 
первой же октябрьской встрече – с 
ЦСКА – сделали это четырежды.

В общем, сыграла команда так, 
что даже немного затмила за-
щитника Робина Пресса, своего 
лучшего бомбардира и одного из 
самых полезных игроков. В активе 
магнитогорского шведа сейчас 12 
набранных очков по системе «гол 
плюс пас» и показатель полезности 
– плюс 5 (лучше только у партнёра 
Пресса по паре защитников Алексея 
Маклюкова – плюс 6).

После каждого из пяти домаш-
них поединков в заключительной 
декаде сентября, в том числе и 
после двух проигранных,  главный 
тренер «Металлурга» неизменно 
отмечал, что по качеству игры его 
команда превзошла соперника. Из 
уст Андрея Разина эти утверждения 
звучали в стиле простонародной 
фразы «Сейчас всё будет!» 
Судя по тому, как Магнитка 
сыграла в Москве с ЦСКА 
и «Спартаком», у неё 
теперь действительно 
всё есть для того, чтобы действо-
вать по-чемпионски. Тем более что 
на подходе – залечившие, наконец, 
застарелые травмы ключевые 
форварды Денис Зернов и Роман 
Канцеров, одни из главных твор-
цов весенней победы в розыгрыше 
Кубка Гагарина.

Теперь «Металлург» начинает 
очередную домашнюю серию, в ко-
торой за семь дней сыграет четыре 
матча. Первый соперник – москов-
ское «Динамо», игра состоится во 
вторник, 8 октября (0+).

 Владислав Рыбаченко

В центре внимания

«Металлург» напомнил,  
что он чемпион
В Москве команда Андрея Разина выглядела превосходно

Магнитогорские футболи-
сты заняли первое место в 
любительском чемпионате 
Приволжского, Уральского 
и Сибирского федераль-
ных округов.

Спустя три года магнитогорские фут-
болисты вновь стали победителями 
межрегионального турнира третьей 
лиги первенства России.

Выиграв в субботу в Тобольске 
у местного «Тобола», «Металлург-
Магнитогорск» занял первое место 
в любительском чемпионате При-
волжского, Уральского и Сибирского 

федеральных округов. Предыдущий 
раз наша команда добилась аналогич-
ного успеха в 2021 году, а впервые – в 
2006 году.

Заключительная встреча держала 
в напряжении до самого конца. Долго 
наши футболисты никак не могли за-
бить столь важный для них мяч. Но, 
наконец, на 89-й минуте один из луч-
ших снайперов команды Мирон Талько 
поразил ворота хозяев и принёс победу 
свежеиспечённым чемпионам – 1:0.

На финише турнира магнитогорцы 
одержали восемь побед подряд. Но 
ключевым в чемпионской «гонке» стал 
гостевой поединок нашей команды с 

одним из главных конкурентов – «Иль-
паром» из Пермского края, сыгранный 
в середине августа. Питомцы главного 
тренера Сергея Петухова одержали по-
беду с самым популярным в футболе 
счётом 1:0, возглавили турнирную 
таблицу чемпионата Приволжского, 
Уральского и Сибирского федераль-
ных округов, и с того момента лидер-
ства не упустили. Всего в 22 матчах 
«Металлург-Магнитогорск» одержал 
восемнадцать побед (одиннадцать из 
них – с крупным счётом), трижды сы-
грал вничью и потерпел единственное 
поражение. В ворота соперников наши 
футболисты забили 77 мячей, в свои 
пропустили – всего пятнадцать.

Магнитогорцы набрали 57 очков. 
Второе место занял «Ильпар»  
из Пермского края,  
отставший на два балла,  
третье – ашинский «Металлург»  
(52 очка)

Лучшим снайпером  нашей команды 
стал Артём Шестопалов – 14 мячей. 
Николай Савлучинский забил 13, Ана-
толий Семёнов и Мирон Талько – по 11, 
Александр Сёмин – 6, Владислав Земля-
ков и Сергей Терёхин – по четыре, Ни-
кита Никитенко и Андрей Ушаков – по 
три, Олимп Куватов, Арсений Жугин и 
Руслан Алиев – по два, Илья Берестин и 
Максим Жуковский – по одному.

Новая победа в любительском чем-
пионате свидетельствует о том, что 
магнитогорский футбол заслуживает 
права на выход на профессиональный 
уровень. Но пока в городе никто об 
этом даже не пытается говорить.

Футбол

Победный финиш

Евгений  
Бирюков

Бомбардиры «Металлурга»

Робин Пресс – 12 очков (1 гол плюс 11 передач), Никита Михайлис – 
9 (4+5), Дмитрий Силантьев – 8 (4+4), Валерий Орехов – 8 (2+6), Люк 
Джонсон – 7 (2+5).
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Месяц назад, 8 сентября, 
магнитогорцы простились  
с поэтом, художником, 
деятелем культуры Алек-
сандром Ерофеевым 
(24.09.1960–5.09.2024). В 
траурном зале, который 
едва вместил всех пришед-
ших, долго не смолкали 
его стихи. Звучали слова 
благодарности его роди-
телям, Лине Леонидовне 
и Вячеславу Яковлевичу 
Ерофеевым, и жене Надеж-
де Николаевне. Утешит ли 
близких, что за неполные 
64 года Саша успел больше, 
чем другие – за три жизни? 
По-прежнему остра боль 
утраты.

Миновало 24 сентября – первый 
посмертный день его рождения. 
Близится 14 октября – сорок дней, 
как он покинул этот мир. Время 
неумолимо. Но оно не властно над 
искусством, любовью и памятью. На 
следующий сентябрь, радостный и 
горький месяц для тех, кому дорог 
Александр Ерофеев, запланирована 
выставка в Магнитогорской кар-
тинной галерее. И, конечно, в лите-
ратурной гостиной «ММ» – к датам 
и не только – будут публиковаться 
стихи Ерофеева и мемуары о нём.

Поэт, прозаик, эссеист, член Со-
юза российских 
писателей Игорь 
Варламов, бывший 
м а г н и т о г о р е ц , 
ныне живущий в 
Москве, поделился 
воспоминаниями о 
друге.

«В детстве мы 
жили в соседних 

домах и росли в одном дворе. Мы 
ходили в одну школу, и у нас были 
общие учителя. Но тогда мы не 
дружили: Саша был старше меня 
на четыре года, а в детстве это 
огромная разница – мальчишки 

обычно дружат с ровесниками. А 
подружились мы в середине 1980-х 
годов. Я встречал его на собраниях 
городского литобъединения, у нас 
обоих появились публикации сти-
хов, потом мы вместе участвовали 
в литгруппе «Дыхание», делали 
самиздатовские альманахи.

Я помню те Сашины подборки 
стихотворений в газете «Магни-
тогорский рабочий» (16+). Меня 
удивляло, какое большое значение 
Саша придает графике текста: все 
эти его отточия, использование 
«нетекстовых» символов, свое- 
образная разбивка строки прида-
вали стихам определённую геоме-
трию. Всё это потом легло в основу 
разработанной им системы книж-
ного дизайна. Сборники, оформлен-
ные Ерофеевым, трудно спутать с 
другими. Вообще, нас будоражила 
тогда идея «книга как арт-объект»: 
содержание, безусловно, очень 
важно, но и форма не должна быть 
тривиальной. И когда мы с Сашей 
только задумывали делать мой пер-
вый сборник, возникло немало ва-
риантов его оформления. А почему 
книга не может быть квадратной? 
Сделаем квадрат! А давай возьмем 
более плотную бумагу? Давай! А 
может, верже?.. Мы с ним тогда за 
этой бумагой верже специально аж 
в Челябинск ездили...

В чём мы только с Ерофеевым 
не участвовали! Когда в 1997 году 
в Магнитогорске была образо-

вана региональная 
организация Союза 
российских писателей, 
Сашу избрали её пред-
седателем, меня – се-
кретарём. Через три 
года мы поменялись 
местами. Тогда, в на-
чале становления орга-
низации, приходилось 
заниматься рутинной, 
совсем не творческой 
работой – устанавли-
вать связь с правлени-
ем СРП, вести деловую 
переписку, проводить 
собрания, протоколи-
руя их… Региональная 
организация СРП суще-
ствует, пришедшее нам 
на смену поколение мо-
лодых магнитогорских 
писателей продолжает 
наше дело.

О 70-летии Магнито-
горска. Наверное, немногие знают, 
что посвящённый этому юбилею 
памятный знак был разработан 
Александром Ерофеевым. Цифра 
«ноль» на нём графически напо-
минала рулон прокатанного сталь-
ного листа. Этот значок тогда, в 
преддверии знаменательной даты, 
изображался где только было воз-
можно – на баннерах, в городском 
общественном транспорте, газет-
ных полосах, разной полиграфиче-
ской продукции.

Руководство металлургического 
комбината поддерживало многие 
наши начинания. И в этом велика за-
слуга Александра Ерофеева. В 1999 
году он стал сотрудником управле-
ния информации и общественных 
связей ММК, был дизайнером груп-
пы имиджевых программ, позже 
занимался редакторской работой 
в газете «Магнитогорский металл». 
Главным редактором газеты был 
замечательный неравнодушный че-
ловек Станислав Рухмалёв. Именно 

он воспринял и поддержал выска-
занную Ерофеевым идею издавать 
журнал «Берег А» (16+). А позже и 
другие руководители газеты и ком-
бината оказались небезучастными 
ко многим нашим литературным 
проектам – проведению конкурса на 
присуждение литературной премии 
имени Нефедьева и Международно-
го форума поэзии в Магнитогорске, 
изданию книг многих магнитогор-
ских авторов.

После переезда в Москву я часто 
и подолгу разговаривал с Сашей по 
телефону. Последний раз – за две 
недели до его ухода. Он позвонил 
после моей публикации о журна-
ле «Берег А», был очень доволен. 
«Пиши дальше, делай новую книгу 
воспоминаний».

А однажды, несколько лет назад, 
я рассказал ему по телефону о храме 
Илии Пророка недалеко от нашего 
дома в Москве, о небольшом погосте 
при храме, где похоронен известный 
московский юродивый, блаженный 
Иван Корейша. Саша очень оживился 
– имя Корейши ему было знакомо, он 
немало читал о блаженном. Вскоре 
ко мне в Москву засобирался ехать 
Олег Чванов, и Саша попросил его: 
«Если будете на могиле Корейши, 
позвоните мне». Приехал Чванов, 
мы пошли с ним гулять. Минуя парк, 
оказались у храма. Олег вспомнил о 
просьбе Саши и, подойдя к могиле, 
набрал Сашин номер. «Положи 
телефон на надгробие, – попросил 
Саша. – Хочу послушать, что мне 
скажет Иван Яковлевич». Примерно 
полминуты Ерофеев слушал поту-
стороннюю тишину…

На днях пришла новость: про-
изведения Александра Ерофеева 
вошли в «Антологию литературы 
Южного Урала» (16+), изданную в 
Челябинске. Значит, Саша будет 
жить в своих стихах. И в книжках, 
которые он написал, в сборниках и 
альманахах, которые он мастерски 
оформил. И в своих картинах. И в 
нашей памяти, конечно».
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Игорь Варламов

Память

«Жить в своё время – 
 это воистину счастье»

Александр Ерофеев

Поэзия

 Александр Ерофеев

***
мне повезло –
появиться на свет вовремя.
доведись мне родиться
поколением раньше
или поколением позже,
я бы, скорее всего,
просто не выжил...
жить в своё время –
это воистину счастье.

Музыка времени

Dear friend, what's the time?
Is this really the borderline?
Paul McCartney

1
о чём-то своём напевает сэр Пол... 
а мне вспоминаются молот с сер-
пом болгарская «Плиска» и закусь 
сырком – «Волна» за пятнадцать 
копеек и в крупную клетку двуборт-
ный пиджак ядрёный но сладкий 
кубинский табак который любил 
малорослый байбак весёлый лен-
тяй и бездельник
и славные ночи и дивные дни сво-
бодному в небе полёту сродни без 
пресных забот бытовой колготни 
– весёлая жизнь без призора... да 
только всему наступает предел 
и возраст не тот и висок поседел 
и голосом сип и умом оскудел – ни 
блеска в глазах ни задора

2
у музыки юности куча примет... 
клубится над лампою дым сигарет 
– и призванных много да избранных 
нет в игривом пиру без похмелья... 
на старой вертушке раздолбанной 

вдрызг неспешно виниловый кру-
тится диск и светолюбивый цве-
тёт тамариск растёкшись сырой 
акварелью
навеки бы в этом остаться раю 
бездумно отдаться простому жи-
тью чуть слышно насвистывать 
песню свою о важном шепча под 
сурдинку... да только вот жаль 
– не натянуты струны у старой 
гитары и ночи безлунны как будто 
бы новые зреют кануны... шипит 
запинаясь пластинка

3
о чём-то своём напевает сэр Пол 
как едущий по плоскогорью монгол 
– про дружбу и верность и времени 
скол которых хватало с избытком 
а мне остаётся лишь в тон подпе-
вать – прошедшему превозносить 
исполать да славить ниспосланную 
благодать да жизнь поминать по 
агиткам
и мне остаётся о чём-то своём 
– молчать утираясь исподним 
бельём с приятелем давним со-
бравшись вдвоём разбавленный 
пить этанол да слушать и петь да 
смеяться навзрыд о том что уже 
столько лет не болит а всё-то тре-
вожит и всё-то садни́т – спасибо за 
память сэр Пол...

***
То ли тенью сквозит,
то ли близким сердечным недугом...

Ветер кружит и кружит,
одним ограничившись кругом.

И тревожит, и саднит,
и манит последним пределом,
где стремительный всадник

является – белым на белом,
где на семеро губ
приготовлены трубы свои,
где никто не владеет
последнею частью земли.

И уже не разъять
неизбежность –
на «лучше» и «хуже».
Ветер кружит – и вспять
возвращается,
кружит и кружит.

...то ли – век на излом,
то ли просто душа колобродит.
Что-то будет потом? –
високосная жизнь
на исходе.

Почти стихи 
1

делами каждодневными влеком
проходишь мимо
без участия

а девочка играет со щенком
и оба – заливаются
от счастья...

(такой вот
заурядный поворот –
от повседневности к литературе

и несмотря
на «дел невпроворот»
так хочется порой набедокурить)

2 

останови хоть на минуту взгляд
и полюбуйся молча
без подначки

как дама совершает променад
с лохматою визгливою
собачкой...

(непросто
что-то враз переменить
поскольку мир необъяснимо тесен

гораздо легче
самого себя винить –
как у Антона Павловича в пьесе)

3 
всё предстаёт обычным пустяком
всё кроме жизни –
это и понятно

а бабушка гуляет с кобельком –
от дебаркадера до мола
и обратно...

(давно пора
устроить бенефис
и на прощанье – выйти напоказ

из глубины
и сумрака кулис
туда где жизнь преображает нас)

***
Мечутся в поле холодном огни –
в поисках лета...

Нам бы хватило на многие дни –
этого света,
этой прозрачной, сквозной 

тишины –
радости полной...

Гордой обиды и горькой вины –
нам ли не помнить?
Нам ли не знать, чего стоят они –
глупости эти?..

Мечутся в поле холодном огни –
память о лете...

***
Что там дышит лёгкой тенью
у раскосого виска –
пальцев ли переплетенье,
сердца злая ли тоска?..

Лишь подумал, лишь заметил,
ан – и жизнь прошла, как сон,
и уже заводит ветер
тёмный креп со всех сторон.

Провинциальные стансы

Что-то случилось... 
И вот в феврале –

здесь, на Урале! –
в этой оставленной Богом дыре
пахнет миндалем.

Пахнет сомнением, 
горечью брома,

тяжестью моря –
свищет и свищет всю ночь 

возле дома
вешний Егорий.

Ломится в двери всю ночь 
напролёт,

в окна стучится.
И, задыхаясь, надрывно поёт
птица-зегзица...

Словно открылась 
внезапною кровью

вся наша сирость:
«Это за мною! 

Ты слышишь – за мною!
Что-то случилось!»

И встрепенётся спросонья 
подруга:

«Что за причуды?
Что ты всё мечешься? 

Чем-то испуган?..
Всё – от простуды...»

И, разомлевшая в пекле перин,
комкает простынь:
«Всё от простуды... 

Прими аспирин!»
Как это просто.

Просто и ясно: метёт на дворе,
дует из щели.
Просто и ясно: уснёшь в феврале,
встанешь – в апреле.

Встанешь, спохватишься – 
ни журавля

и ни синицы...
Просто – покатою стала земля.
Просто – не спится. 

«Навеки бы в этом 
остаться раю…»

Стихи Александра Ерофеева  
вошли в «Антологию  
литературы Южного Урала» (16+)



Коллектив цеха ООО «ОСК» 
(ЦРКП) 

выражает соболезнование 
семье и близким в связи

со смертью 
ТимОфеева 

Сергея максимовича.

Коллектив цеха ООО «ОСК» 
(Прокатсервис-4) 

выражает соболезнование 
семье и близким 

в связи со смертью 
ЛыСюКа 

андрея Николаевича.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПаО «ммК» скорбят по 

поводу смерти
РадюКевича 

андрея Леонидовича
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
аглоцеха ПаО «ммК» скорбят по 

поводу смерти
НеСТеРОвОй 

Галины ивановны
и выражают соболезнование  
семье и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ПмП 
ПаО «ммК» скорбят по поводу 

смерти
КаПуСТиНОй 

Нины Степановны
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты  
«Магнитогорский металл» можно online на сайте: magmetall.ru
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администрация, профком, совет 
ветеранов и коллектив ЦПС ООО 

«Ремпуть» скорбят по поводу 
смерти бывшей работницы

КузНеЦОвОй 
марины Николаевны

и выражают соболезнование семье 
и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
управления ПаО «ммК» скорбят по 

поводу смерти
 аСТафьевОй 

Нины александровны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ККЦ 
ПаО «ммК» скорбят по поводу 

смерти 
КОжуРОва 

александра ивановича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ПмП 
ПаО «ммК» скорбят по поводу 

смерти 
зиНОвьева 

Геннадия Николаевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПаО «ммК» скорбят по 

поводу смерти 
ТаРаСОвОй 

елены Николаевны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПаО «ммК» скорбят по 

поводу смерти
миРОНюК 

Нины Григорьевны
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПаО «ммК»  

скорбят по поводу смерти 
майСТРОвОй 

Нины емельяновны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов  
ЦвС ПаО «ммК»  

скорбят по поводу смерти 
НищевОй 

Ольги Николаевны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

выражаю глубокое соболезнование 
семье и близким родственникам 

в связи с безвременной кончиной 
уНРу 

Сергея Яковлевича.
Олег Цепкин,  

сенатор Российской федерации

Глава города, председатель 
городского Собрания, депутаты 
и администрация магнитогорска 
глубоко скорбят по поводу ухода 

из жизни заместителя генерального 
директора ПаО «ммК»  

по производству 
уНРу 

Сергея Яковлевича, 
выражают соболезнования его 

родным и близким и разделяют с 
ними боль утраты. Светлая память 

Сергею Яковлевичу. 

Перестало биться сердце 
заместителя генерального директора 

ПаО «ммК» по производству  
уНРу  

Сергея Яковлевича. Скоропостижно 
скончался замечательный человек 

и производственник. выражаю 
искренние соболезнования семье 
и родственникам. Память о Сергее 

Яковлевиче навсегда в наших 
сердцах. 

 виталий Бахметьев,  
депутат Гд фС Рф 

Валентину  
Разумниковну ГУСЕВУ – 

с юбилеем!
Желаем простого чело-

веческого счастья, кото-
рое, как известно, кроется 
в улыбках детей и забо-
те близких людей. Пусть 
ваша жизнь будет полна 
радости, спокойствия и 
уверенности в завтраш-

нем дне.
Администрация, профком  

и совет ветеранов 
ПВЭС ПАО «ММК»

Работников и пенсионеров ЛПЦ-10 – 
с юбилеем цеха! 

И пожелать нам хочется долгой и успешной 
работы, совместного процветания и благо-
получной деятельности, взаимопонимания в 
коллективе и уважения, отменного здоровья 
и высокого достатка, мира и света каждому 
в дом.

Администрация, профком и совет ветеранов  
ЛПЦ-10 ПАО «ММК»

Игоря Яковлевича ШУТОВА,  
Анатолия Александровича ИВАНОВА –  

с юбилеем!
От души желаем крепкого здоровья вам и вашим 

близким, семейного благополучия и ярких впечатлений. 
Пусть судьба всегда будет к вам благосклонна и щедра 
на приятные подарки, пусть с лёгкостью сбываются все 
намеченные планы.

Администрация, профком, совет ветеранов  
цеха подготовки аглошихты ПАО «ММК»

Виктора Васильевича БАСТРЫГИНА – с 70-летием!
Пусть в жизни будут только удача, мир и радость, 

чтобы каждый новый день был праздником! И пусть 
мечты обязательно станут реальностью! Здоровья, 
успеха, любви и всего лучшего!
Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-10 ПАО «ММК»

Память жива
9 октября –  
2 года, как 
ушёл из жизни 
любимый сын, 
брат, племянник 
давыдОв  
игорь 
александрович. 
Боль утраты 
не утихает. Он 
всегда в наших 
сердцах. Помним, 
любим, скорбим. 

Папа, брат, родные и близкие

Память жива

8 октября – полгода, как ушёл из 
жизни наш любимый и дорогой, 
родной муж, отец, дедушка, 
прадедушка КучеРеНКО владимир 
анатольевич. время не лечит, тоска 
нас очень часто душит. душа болит, 
сердце плачет. Не хватает его. 
Помним, любим, скорбим. Светлая 
память, любовь живут в наших 
сердцах. 

жена, дочь, семья Банщиковых

Объявления. Рубрика «Услуги», «Требуются» – на стр. 14

Продам
*Песок, щебень, перегной, землю, 

скалу, отсев, гравий и др. От 3 т до 30 т. 
Недорого. Т. 43-01-92.

*Чернозём, перегной, щебень, скалу и 
др., от 3 до 45 т. Т. 8-919-406-92-38.

*Уголь, песок, щебень. Т. 8-902-890-
55-12.

*Сад СНТ «Металлург-2». Т. 8-919-
325-40-95.

*Поликарбонат на Шурави, ул. Северо-
Западная, 8/1. Т. 8-912-805-48-48.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 8-912-
400-10-48.

*Дрова берёзовые. Т. 8-952-513-03-
63.

Куплю
*Комнаты, доли. Т. 8-909-749-45-55.
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. р. до  

5 млн. Дорого. Т. 8-950-748-78-34.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 

электроплиты, стиральные машины, 
микроволновки, двери. Выезд в сады, 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. 
Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку и ко-
фемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, ути-
лизация. Т. 46-09-90.

*Статуэтки, часы СССР. Т. 8-951-780-
22-02.

Сдам
*Квартиру (сутки, часы). Лидер777.

рф. Т. 8-912-40-90-888.
*Койко-место посуточно, помесячно. 

Т. 8-952-504-38-04.

Сниму
*Квартиру. Т. 49-67-77.
*Малоимущий инвалид 2 группы 

снимет комнату за 3000. Т. 8-951-
810-77-99.

Меняю
*Квартиры под обмен. Выгодно. Т. 

8-919-313-17-84.
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Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю», «Сниму», «Сдам», «Меняю» – на стр. 13 

Услуги
*Металлоконструкции, забо-

ры, ворота, навесы, козырьки. 
Террасы. Т. 8-951-461-50-34.

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-
117-60-50.

*Мягкая кровля гаражей. Т. 8-909-
747-78-48.

*Ремонт, замена крыш, заборов, 
ворот, пола. Т. 8-982-367-79-04.

*Заборы из профнастила и 
сетки-рабицы. Т. 8-951-461-50-
34.

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-40-50.

*Изготовление заборов. Т. 919-
117-60-50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
09-80.

*Ремонт теплиц, сварочные ра-
боты. Т. 8-951-260-60-60.

*Замена поликарбоната, усиле-
ние, доставка. Т. 8-982-294-46-40.

*Строительство каркасных 
домиков, пристроев. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Обшивка садовых домиков 
профнастилом. Т. 8-951-461-50-
34. 

*Утепление, обшивка стен и 
фундаментов. Т. 8-919-117-60-
50.

*Бетонные площадки, фунда-
менты. Т. 8-919-117-60-50.

*Баньки. Каркасы. Бюджетные. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Бани каркасные, ремонт, от-
делка. Т. 8-912-805-21-06.

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Остекление и отделка балко-
нов. Т. 45-49-35.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Скидки. Т. 

8-919-302-45-77.
*Сантехработы. Т. 8-951-459-

52-17.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-

99-29.
*Ремонт квартир под ключ. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-982-
367-79-04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ремонт садовых домов. Пен-

сионерам скидки. Т. 8-964-249-
26-55. 

*Натяжные потолки. Жалюзи. 
Пенсионерам скидки 10 %. Т. 
8-900-021-44-23.

* Обои. Потолки. Т. 8-908-080-
34-04.

*Натяжные потолки. Скидка от 
10 %. Т. 8-922-696-27-77.

*Домашний мастер. Т. 8-958-062-
16-07.

*Печник. Т. 433-064.
*Электрик. Т. 8-908-587-10-18.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Спил, выкорчёвка деревьев. Т. 
45-06-51.

*Ремонт, утепление, установка 
пластиковых окон. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-964-249-26-55. 

*Ремонт пластиковых окон, за-
мена уплотнителя. Т. 8-902-603-
72-32.

*Ремонт пластиковых окон. 
Утепление, подготовка к зим-
нему периоду. С гарантией. Т.: 
8-992-501-68-29, 59-07-01.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Т. 8-951-770-07-85.

*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-
56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. Вызов 
бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия. Пенсионерам скидка. Т. 8-952-
501-14-45.

*Диагностика, ремонт холо-
дильников. Большой опыт рабо-
ты. Гарантия. Т. 8-982-368-66-56 
(Ильдус).

*Замена резинок и ремонт две-
рей холодильника. Т. 8-919-319-
75-79.

*Ремонт холодильников и сти-
ральных машин. Т. 8-900-062-60-
20.

*Ремонт холодильников и «Ат-
лант». Т. 8-9000-657-653.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Телемастер Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Ремонт стиральных машин. По-
купка б. у. Т. 8-922-759-12-45.

*Ремонт стиральных машин. 
Никита. Т. 8-932-016-07-77.

*Сервис по ремонту любой бы-
товой техники. Бесплатный вы-
езд и диагностика при ремонте. 
Пенсионерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Ремонт микроволновок, мясору-

бок, водогреек, варочных панелей 
и духовых шкафов, стиральных 
машинок. Гарантия. Т. 8-952-501-
14-45.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город. Т. 8-919-302-41-29.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-951-
787-77-37.

*«ГАЗель». Т. 8-900-029-79-33.
*«ГАЗель». Т. 8-982-358-87-52.
*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-

дорого. Т. 8-950-745-40-19.
*«ГАЗель», грузчики. Евгений Т. 

8-964-248-95-12.
*Грузоперевозки. Вывоз мусора. 

Т. 8-951-785-50-32.

Требуются
*ООО «Абзаково» приглашает 

на работу специалиста по мар-
кетингу. Креативность, умение 
работать в программах MS Office, 
Adobe Photoshop, Corel Draw при-
ветствуется. Официальное тру-
доустройство, полный соц. пакет. 
Доставка до места работы служеб-
ным транспортом. Контактный 
телефон 8-922-014-00-15, эл. почта: 
Lozhnikova.py@mmk.ru.

*Промышленный альпинист – 
з/п от 90 т. р., водитель погрузчика 
– з/п от 75 т. р.,  разнорабочий – з/п 
от 90 т. р., электромонтер – з/п от 
60 т. р., газоэлектросварщик – з/п 
от 75 т. р.; уборщик/-ца – з/п от 
35 т. р. Т.: 8-912-890-26-53, 8-912-
890-29-11. 

*В клининговую компанию – 
уборщики/-цы. 2/2 или 5/2. Сво-
евременная зарплата. Т.: 8-952-
516-52-34, 8-951-120-83-51, 8-900-
080-45-99.

*В медсанчасть – медицинские 
сестры, санитарки. Т.: 29-28-30, 
29-28-29.

*В медсанчасть – уборщики/
цы подсобных помещений, убор-
щики/цы территории, слесарь-
ремонтник, раздатчик пищи, ку-
хонная рабочий/ая. Т.: 29-28-30, 
29-28-29.

*Помощник повара в столовую. 
Т. 8-912-328-00-59.

*Санаторий «Юбилейный» при-
глашает на работу в лечебный 
корпус: 1. Врачей-специалистов: 
гастроэнтеролога-диетолога, те-
рапевта, невролога, педиатра, 
косметолога, эндокринолога, фи-
зиотерапевта – з/плата 90000 руб.;  
2. Медицинскую сестру диетиче-
скую – 40000 руб.; 3. Медицинскую 
сестру (брата) по массажу – 45000 
руб.; 4. Гардеробщика/-цу – 30000 
руб.; 5. Подсобного рабочего – 28000 
руб.; 6. Рабочего по обслуживанию 
бани – 30000 руб. Оформление по 
ТК РФ. Полный социальный пакет. 
Доставка до работы служебным 
транспортом. Т.: 8 (34772) 30-176 
(Вера Александровна), 8 (34772) 
30-222, 8-922-013-96-05 (Елена 
Геннадьевна).

*В РК «Универсал» ( ул. Суворова, 
125/1) – кассир в боулинг; бармен; 
официант. З/п от 25000 р. Полный 
соц. пакет. Т.: 8(351)954-00-53.

*Сторож на автостоянку. Т 8-999-
585-88-18.

*Дезинфекторы/-ши. Т. 8-900-
086-54-16.

*Грузчики, 2500 в день. Т.: 8-951-
467-41-21, 8-982-320-08-62.

*Вахтёр. Т. 8-982-286-14-72.
*Сторож на автостоянку. Т. 8-908-

065-13-33.
*В гастромаркет «Сезоны» 

контролёр-охранник (1/3 сутки, 
з/п 23000), уборщик (2/2, 1900 
смена). Т. 8-908-812-03-48.

*Уборщики/цы для уборки подъ-
ездов. Т. 8-919-400-97-45.

*В компанию уборщики/цы, пар-
ковщик телег. Т.: 8-912-406-52-66, 
8-908-066-73-70..

*Охранники в ночь, 1400 смена. 
Т.: 8-982-320-08-62, 49-01-47.

*Сторож. Западный-1. СУПНР. 
Т.: 8-912-305-49-77, 8-982-297-
89-21.

*Продавец и повар. Т. 8-902-892-
45-81.

*Дворник придомовой терри-
тории. Зарплата от 30000 рублей. 
Т. 8-919-400-97-45.

За девять месяцев текущего 
года на территории горо-
да зарегистрировано 489 
случаев пожаров, что на 
36 процентов, или на 273 
случая меньше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года. Материальный ущерб 
составил больше  
29 миллионов рублей. 

– Основная причина пожаров – 
неосторожное обращение с огнём, 
– констатировал на аппаратном 
совещании начальник управления 
гражданской защиты населения 
Олег Жестовский. – В многоквар-
тирном жилом секторе произошёл 
61 пожар, в садовых товарище-
ствах – 43, в частном секторе – 
тоже 43, в торговых точках – 11. 
Подразделения пожарной охраны  

39 раз выезжали на тушение травы 
и 134 раза на тушение мусора, в 
том числе в контейнерах и мусо-
ропроводах. В прошлом году си-
туация была гораздо напряжённей 
из-за жаркой погоды, отсутствия 
осадков и сильного ветра. За 9 
месяцев нынешнего года на пожа-
рах получили травмы различной 
степени тяжести 16 человек, в том 
числе два ребёнка. Погибло восемь 
человек. Большинство пожаров с 
жертвами происходит по причине 
несоблюдения элементарных мер 
пожарной безопасности: неосто-
рожное обращение с огнём при 
курении и нарушение правил 
устройства и монтажа электрообо-
рудования.

Только что в городе, как и по всей 
Челябинской области, завершился 
месячник «Пожарная безопас-
ность». Специалисты проводили 
беседы со школьниками, экскурсии 
детей в пожарные части, планово 
отрабатывали эвакуацию детей на 
случай пожара в образовательных 
учреждениях. 

Помимо, так называемых, 
бытовых возгораний есть ещё 
и ландшафтные, природные, 
которые нередко угрожают 
населённым пунктам

Поэтому создают противопожар-
ные минерализованные полосы 
протяжённостью более пятидесяти 
километров на потенциально опас-
ных участках: вдоль посёлков юж-
ной части города, Полей Орошения, 
Супряка, Новосавинки, лесного 
участка в зоне санитарной охраны 
II и III пояса Малокизильского 
водозабора. 

Весной проведено 47 рейдов по 
профилактике возгораний сухой 
растительности, выявлению на-
рушителей и привлечения их к ад-
министративной ответственности. 
В отношении двух граждан выне-
сены постановления о назначении 
административного наказания в 
виде предупреждения.

Административные комиссии 
проводят большую работу по вы-
явлению несанкционированных 
свалок, сброса и сжигания мусора 

на территории города. С начала 
пожароопасного периода рассмо-
трено 66 административных дел. 
Общая сумма штрафов составила 
179 тысяч рублей.

С 2017 года реализуется про-
грамма «Безопасность в городе 
Магнитогорске» по оснащению 
автономными пожарными изве-
щателями жилых помещений, в 
которых проживают многодетные 
малоимущие семьи, многодетные 
семьи из числа семей, находящих 
в социально опасном положении, 
одиноко проживающие пожилые 
граждане, инвалиды. За 2017–2023 
годы установлено 1482 автоном-
ных пожарных извещателя по 717 
адресам. В 2024 году запланиро-
вано установить 118 штук в 59 
семьях.

 Ольга Балабанова

Безопасность

Огненная стихия
С начала 2024 года на пожарах погибло восемь магнитогорцев, 
травмы различной степени тяжести получили 16 человек,  
в том числе два ребёнка
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Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Финк Юрий Яковлевич 
(2.06.1951, Нижний Тагил), 
нефролог, организатор ла-
боратории искусственной 
почки в горбольнице №1 
Магнитогорска. Окончил 
Челябинский медицин-
ский институт, по-
сле чего начал 
трудовую дея-
тельность в 
городской 

больнице № 1 Магнитогор-
ска: врач-терапевт, врач-
нефролог с 1976 года. В 1978 
году организовал лаборато-
рию искусственной почки, в 
которой стал первым врачом 
и проработал до 1997 года. 
Высококвалифицированный 
врач, в совершенстве освоил 
нефрологию и принимал актив-
ное участие в подготовке врачей 
по вопросам гемодиализа для города. 
В 1997 году выехал на постоянное место 
жительства в Германию, в настоящее 
время работает врачом в Берлине.

Фиронов Владис-
л а в М и ха й л о ви ч 
(1941, посёлок Примор-
ский Агаповского района–
4.03.2019, Челябинск), 
организатор здравоох-
ранения, кандидат меди-
цинских наук. 

Окончил Омский меди-
цинский институт (1965). 
Хирург Рубцовской гор-
больницы № 1 Алтай-
ского края (1965–1968), 

главный и единственный врач больницы 
острова Ольхон на Байкале (1968–1970). 
Анестезиолог Магнитогорского онкодиспан-
сера (1970–1974). 

Главный врач медсанчасти ММК (1974–
1988), анестезиолог-реаниматолог город-
ской больницы № 3 (1989–1991), помощник 
генерального директора ММК по вопросам 
здравоохранения (1992–1995), директор 
центра лазерной коррекции зрения «Медин-
вест» с 1995 года. Один из крупных органи-

заторов городского здравоохранения. Под 
его руководством была вдвое расширена 
поликлиника № 2 МСЧ, переоборудованы 
все здравпункты ММК по типу микропо-
ликлиник, создано в 1986 году (впервые 
в России) компьютерное отделение про-
филактики в заводской поликлинике, про-

ведено крупномасштабное обеспечение 
современной медицинской техникой. В 1982 
году медсанчасть заняла третье место в СССР 
среди ЛПУ чёрной металлургии. В 1995 году 
создал первый в стране центр лазерной 
коррекции зрения, что вызвало большой 
резонанс у российских офтальмологов. Боль-

шой поток больных и потребность в этом 
виде помощи обусловили переезд центра в 
1997 году в Челябинск. Депутат городского 
Совета нескольких созывов. Награждён ор-
деном «Знак Почёта», значком «Отличнику 
здравоохранения».

Фомина Валентина 
Васильевна (29.12.1938, 
Магнитогорск), педиатр, 
отличник здравоохра-
нения. Окончила школу 
№ 21. В 1962 году – Ом-
ский медицинский ин-
ститут и приступила к 
трудовой деятельности в 
Магнитогорской детской 
больнице № 1, в кото-
рой проработала 58 лет: 
участковый врач, врач-

ревматолог, заведующая инфекционным 
боксовым отделением (с 1972), врач инфек-
ционного приёмного покоя. Инфекционное 
отделение специализировано для больных 
с нейроинфекциями, дифтерией, скарла-
тиной и другими инфекциями с тяжёлым 
течением, нуждающихся в интенсивной 
терапии и реанимации. Валентина Васи-
льевна внесла большой вклад в отработку 
методики лечения ангин, что позволило 
снизить заболеваемость ревматизмом, от-
работку алгоритмов оказания помощи на 
различных этапах при менингококковой 
инфекции, что позволило снизить леталь-
ность. В марте 2020 года, на 82 году, вышла 
на пенсию. Награждена значком «Отличнику 
здравоохранения», медалями.

Фото-
летописцы Магнитки. В 1930–1970-х 
годах в Магнитогорск нередко приезжали 
фотохудожники, снискавшие не только 
всесоюзную, но и мировую известность. 

Многие из них со временем были признаны 
классиками отечественного фотоискусства, а 
их снимки стали свидетельствами огромной 
силы, повествующими о том, как строилась 
и развивалась страна. В числе этих мастеров 
Марк Трояновский, которому принадлежат 
многие фотографии Магнитостроя, в том 
числе фото первого «вокзала» – вагона 
с надписью «Станция Магнитогорская», 
Владислав Микоша – автор около двухсот 
фотографий из жизни Магнитогорска и 
металлургического комбината конца трид-
цатых годов, Макс Альберт, которому мы 
обязаны многочисленными снимками  из 
жизни первостроителя Виктора Калмыкова, 
Евгений Халдей, автор знаменитого снимка 
«Знамя над Рейхстагом», дважды бывал в 
Магнитогорске и оставил серию фотографий 
из цехов ММК. В числе тех фотографов, кто 
жил и работал в Магнитогорске, Владимир 
Георгиев, фронтовик Борис Ерофеев, трудо-
любивый и скромный Николай Нестеренко, 
Геннадий Обрезков – фотокорреспондент 
«Магнитогорского рабочего» (18+) и «Че-
лябинского рабочего» (18+), неутомимый 
Евгений Карпов, Анатолий Князев – фото-
летописец города и комбината, Иван Беляв-
ский – фотограф треста «Магнитострой», 
Владимир Шустиков – фотолетописец 
высшего образования Магнитки.

Энциклопедия города 15Магнитогорский металл 8 октября 2024 года вторник

Напоминаем, принять участие в соз-
дании народной энциклопедии может 

каждый житель Магнитогорска. 
Для этого необходимо отпра-
вить на электронную почту 
andreevaivsv@yandex.ru свои 
предложения, факты, фамилии 

горожан, достойных занять место в на-
родной энциклопедии.

Выпуск № 311

Фогель Михаил Львович 
(20.07.1917, Пшеворск Львовско-

го воеводства Польши–25.03.1999, 
Магнитогорск), участник Великой 

Отечественной войны, терапевт, орга-
низатор здравоохранения. Окончил гимназию 

в Ярославле, поступил в Краковский университет. 
Учёбу вскоре бросил из-за материальных за-
труднений, пошёл работать. В 1940 году призван 

в Красную Армию, с июня 1941 года – участник 
Великой Отечественной войны: помощник командира, командир миномётного взвода. 
Воевал на Южном и Волховском фронтах. Родители расстреляны фашистами в 1941 
году во Львове. После двух ранений в 1943 году демобилизован, работал начальником 
ОВС (общевойсковая служба) эвакогоспиталя в Омске до 1945 года. Окончил Омский 
мединститут (1950). Призван в Советскую Армию. Врач, заведующий терапевтическим 
отделением госпиталя в Приморском военном округе (1951–1956). С 1956 года в мед-
санчасти треста «Магнитострой»: заместитель главврача по поликлинике (1956–1968), 
заведующий терапевтическим отделением поликлиники (1968–1977), терапевт по-
ликлиники и военно-врачебной комиссии (с 1977). Высокообразованный человек. 
Обладал хорошими организаторскими и профессиональными способностями. Под его 
руководством и при его участии построена новая поликлиника по улице Советской. Ор-
ганизовал цеховую терапевтическую службу в больнице. Награждён орденом Красной 
Звезды, семью медалями.

Юрий Финк

Владислав 
Фиронов

Валентина 
Фомина

Михаил Фогель

огель

Фонд обороны, фонд Красной Армии, специальный 
Фонд обороны Союза ССР или Красной Армии, на сче-
та которого поступали добровольные пожертвования 
(денежные средства и материальные ценности), пере-
дававшиеся гражданами СССР на нужды фронта в годы 

Великой Отечественной войны, одно из проявлений 
патриотизма советских граждан. 29 июля 1941 года в 
газете «Правда» был опубликован обзор писем под заго-
ловком «Трудящиеся предлагают создать фонд обороны». 
Спустя три дня в передовой статье этой газеты «Фонд 
обороны – новое проявление советского патриотизма» 
было сказано: «Фонд обороны возник стихийно. Ему надо 
придать соответствующие организационные формы. Об 
этом должны позаботиться партийные, профсоюзные 
и комсомольские организации». Движение за создание 
Фонда обороны получило всестороннюю поддержку как 
свидетельство всенародной патриотической поддержки 
Красной Армии в её борьбе с немецко-фашистскими 
захватчиками, свидетельство единства фронта и тыла. 
Во всех отделениях Государственного банка СССР были 
открыты специальные счета, на которые принимались 
взносы. В Фонд обороны передавались личные денежные 
накопления, золотые и серебряные вещи, авторские гоно-
рары и государственные премии, облигации государствен-
ных займов, выигрыши по займам и денежно-вещевым 
лотереям, перечислялись средства, заработанные на 

воскресниках, средства от продажи урожая, полученного 
со сверхплановых «гектаров обороны». Всего в Фонд 
обороны поступило свыше семнадцати миллиардов 
рублей наличными, тринадцать килограммов платины, 
131 килограмм золота, 9519 килограммов серебра, на 1,7 
миллиарда рублей драгоценностей, свыше 4,5 миллиар-
да рублей облигаций государственных займов. За годы 
войны в этот фонд трудящиеся Магнитогорска внесли 
46 миллионов рублей. В город приходили приветствия 
Председателя Государственного Комитета Обороны И. В. 
Сталина коллективам, которые собрали средства на из-
готовление танков, самолётов, кораблей, для оказания 
помощи детям фронтовиков, воспитанникам детских 
домов. Первое такое приветствие пришло 2 апреля 1943 
года в адрес горкома комсомола: «Передайте пионерам и 
школьникам Магнитогорска, собравшим 150000 рублей 
на строительство танка «Магнитогорский пионер», благо-
дарность Красной Армии и мои пожелания им здоровья 
и успехов в учёбе и общественной работе. И. Сталин».  
Силами молодёжи был вооружён и отправлен на фронт 
бронепоезд «Магнитогорский комсомолец».

Сбор средств в Фонд обороны

Фотограф Евгений Халдей

Михаил



Магнитка, признанная побе-
дителем в номинации «Самые 
массовые спортивные меро-
приятия», организовала больше 
десяти крупных спортивных 
событий и снова доказала свою 
приверженность экологии и 
здоровому образу жизни.

Церемония награждения на офици-
альной странице федерального про-
екта «Чистый воздух» в социальной 
сети «ВКонтакте» (18+) собрала более  
200 тысяч зрителей, ставших свидете-
лями триумфа Магнитогорска и ПАО 
«ММК». Организаторы подвели итоги 
вызова «ВК Шаги», наградили победи-
телей и разыграли ценные призы от 
бренда электромобилей Evolute.

С 25 мая по 22 сентября участники 
делали выбор в пользу альтернативных 
способов передвижения взамен транс-
порта на бензине. Акция «Выбираю 
чистый воздух» объединила миллионы 
россиян в стремлении сделать свою 
жизнь экологичнее. На массовые ме-
роприятия, такие как велопробеги и 
пробежки, в Магнитогорске собралось 
более 4000 человек, которые вместе 
преодолели 17 тысяч километров.

В целом же в акции участвовали  
850 тысяч человек, которые сделали в 
общей сложности 753 миллиарда шагов 
и предотвратили выбросы 105-ти ты-
сяч тонн вредных веществ. Участники 
делились своими успехами в экомара-
фонах, и Магнитогорск снова оказался 
среди лидеров!

ПАО «ММК» второй год подряд 
получает награду  
за лучшую коммуникационную 
поддержку акции 

Рубрика «Экоблог» в сообществе «Я 
работаю на ММК» «ВКонтакте» (18+) 
стала настоящим лидером экологиче-
ского просвещения, а компания полу-
чила от ВК стильные призы.

«Мы доказали, что объединение 
усилий государства, бизнеса 
и общества ведёт к успеху 
в защите окружающей 
среды. Вместе мы сделаем 
воздух чище, а города – 
комфортнее», – отметил 
первый заместитель 
министра природных 
ресурсов и экологии 
Российской Федера-
ции Константин Цы-
ганов.

«Выбирая чистый воздух, мы вы-
бираем наше будущее. Это наш общий 
вклад в здоровье планеты!» – вдохнов-
ляют организаторы акции.

Благодарим всех жителей нашего 
города, которые поддержали проект!

Магнитогорский металл 8 октября 2024 года вторник

И. о. главного редактора 
Наумов Евгений Михайлович

Ответственный секретарь 
Наумов Евгений Михайлович

Главный редактор 
Фролов Олег Валерьевич

16 Живи активно!

Подписано в печать 7.10.2024  
по графику в 19.00, фактически в 18.30. 

Заказ № 3390. Тираж 65644. 
Объём 4 печатных листа. Печать офсетная.

Отпечатано ЗАО «Магнитогорский  
Дом печати» (455000, Челябинская         
область, г. Магнитогорск,
пр. К. Маркса, д. 69).

magmetall.ru (16+) kiosk.magmetall.ru «ММ» в соцсетях magmetall74
Программа телевидения предоставлена АО «Сервис-ТВ». 
Ответственности за программу телевидения, прогноз погоды 
редакция не несёт. 

За достоверность фактов и сведений 
ответственность несут авторы публикаций и рекламодатели.

Авторы публикаций выражают исключительно собственную точку зрения, 
которая может не совпадать с мнением редакции, издателя и учредителя. 
Письма и рукописи не возвращаются и не рецензируются.

Адрес редакции, издателя:  
455038, Челябинская область,
г. Магнитогорск,
пр. Ленина, д. 124, корпус 1. 
Тел. (3519) 39-60-74,  
отдел подписки: 39-60-87, 
отдел доставки: 26-33-49, 
отдел рекламы: 39-60-79, 
e-mail: inbox@magmetall.ru 
сайт: magmetall.ru (16+)

Газета «Магнитогорский металл» (16+) 
зарегистрирована Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Челябинской области.
Свидетельство о регистрации СМИ  
ПИ № ТУ 74-01224 от 29 декабря 2015 г.

Учредитель – Автономная некоммерческая организация 
«Редакция газеты «Магнитогорский металл». 

Экология

Магнитогорск – в числе победителей конкурса, 
проходившего в рамках акции  
«Выбираю чистый воздух!»

Исследование

Травматолог сказал, что моя жизнь 
срослась неправильно и придётся 
сломать её повторно.

***
Если какой-то человек говорит вам: 

«У нас есть выгодное предложение», то 
всегда уточняйте, выгодное для него 
или для вас.

*** 
Иногда, чтобы найти общий язык, 

надо немного прикусить свой.
*** 

Ложь особенно неприятна, когда она 
глагол. 

*** 
– Я вас умоляю, 95 процентов ва-

шей «красоты» я могу убрать влаж-
ными салфетками.

***
Табличка на калитке: «Осторожно! 

Собака не злая, но принципиальная!»
* * *
А вы тоже заметили, что в сказках 

после свадьбы пишут: «Вот и сказке 
конец»?

***
– У вас есть сыр рокфор?
– А что это такое?
– Сыр с плесенью.
– Сыра нет. Но есть колбаса рокфор, 

беляши рокфор, селёдка рокфор.

*** 
Лучший день недели – среда. Он 

равноудалён и от надежд, и от разо-
чарований.

*** 
– Помнишь, я сегодня утром бегала по 

квартире с радостным криком: «Ура! Я 
наконец-то нашла ключи!»

– Ну да.
– Ты не видел, куда я их после этого 

положила?
*** 

Модернизация – это когда лампоч-
ки стоят в пять раз дороже сэконом-
ленной ими электроэнергии.

***
Если бегать по утрам, день сложится 

отлично, потому что ничего хуже, чем 
десятикилометровая пробежка с утра, 
с вами уже не случится.

*** 
В наше время стирает не тот, кто 

загружает бельё в машину, а тот, кто 
его развешивает!

*** 
– Гражданка Сидорова, расскажите, 

как вам удалось задержать этого сек-
суального маньяка? 

– Ну что сказать? К утру он, конечно, 
сильно подустал…

*** 
Путь к сердцу мужчины лежит 

через его желудок. Но можно сильно 
срезать через печень.

*** 
Случай в раю: 
– Господь, к тебе атеисты. 
– Передай им, что меня нет.

*** 
Уважайте своего начальника! Ведь 

вы видите перед собой только одного 
идиота, а он – целую группу!

***
– Правда, что минута смеха продле-

вает жизнь на пять минут? 
– Ну, это смотря над кем смеётесь… 

Может и сократить.
*** 

– Я не хочу жить с таким жмо-
том как ты, вот твое обручальное  
кольцо.

– А где коробочка?
*** 

Готовить – это просто. Идёт пар – го-
товится. Пошёл дым – готово!

Улыбнись!

Готовить – это просто

Заглянули в кошелёк
Каждый третий житель Магнитогорска до  
34 лет не носит с собой наличных денег, об этом 
свидетельствуют результаты опроса сервиса 
Superjob, в котором приняли участие пред-
ставители экономически активного населения 
нашего города.

Цифровизация и развитие банковских сервисов 
мотивируют горожан отказаться от купюр и банкнот.  
53 процента жителей Магнитогорска обычно носят с со-
бой наличность, причём чаще это мужчины, чем женщины 
(58 против 48 процентов соответственно). Купюры и мо-
неты чаще носят при себе те, кто старше (56 процентов в 
возрасте от 45 лет), и те, кто получает от 50 до 100 тысяч 
рублей (60 процентов).

35 процентов опрошенных рассказали, что носят в 
кошельке до трёх тысяч рублей, и лишь два процента 
– более 20 тысяч. За 14 лет инфляция составила более  
160 процентов, средняя сумма в кошельках выросла с 
2000 до 5000 рублей. 25 процентов горожан вообще не 
имеют наличных в кармане.

Каждый третий в возрасте до 34 уже отказался от 
наличности, среди граждан в возрасте от 35 до 44 лет 
– каждый четвёртый не носит с собой наличных денег  
(24 процента), а среди тех, кто старше, – каждый пятый 
(20 процентов).

Время с пользой

Добровольные помощники
Стартовал набор волонтёров на первый этап 
Гран-при России по фигурному катанию в Маг-
нитогорске.

С 23 по 27 октября на ледовой «Арене-Металлург» прой-
дут всероссийские соревнования среди юниоров «Звёзды 
Магнитки» и этап Гран-при России по фигурному катанию 
на коньках среди взрослых спортсменов. Восемьдесят 
волонтёров помогут в организации встречи участников 
в аэропорту, работе пресс-центра, службе аккредитации, 
работе со зрителем и других функциях.

Присоединиться к команде можно  
до 13 октября.  
Подробности по ссылке   
dobro.ru/event/10874069

Здоровое будущее

Церемония награждения  
III всероссийской акции  
«Выбираю чистый воздух»
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Константин 
Цыганов


